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Цель – полноценное 
развитие детей

«Роснефть» приступает 
к восстановлению 

нефтегазового комплекса 
Ингушетии

Главные милиционеры 
Северной Осетии и 

Ингушетии договорились 
о тесном сотрудничестве

30 августа текущего года в МВД по РСО-Алания со-
стоялось совместное оперативное совещание руко-
водства МВД Северной Осетии и Республики Ингуше-
тия. На повестке дня стоял вопрос обеспечения безо-
пасности и стабилизации оперативной обстановки в 
зоне административной границы. На совещание были 
приглашены руководители мобильных отрядов МВД 
РФ в РСО-Алания и в РИ.

Открыл совещание министр 
внутренних дел по РСО-
Алания генерал-лейтенант 
милиции А.Ф. Ахметханов. В 
своем вступительном слове 
генерал Ахметханов сказал, 
что между министерствами 
внутренних дел двух сопре-
дельных республик налаже-
но тесное взаимодействие 
по всем линиям оперативно-
служебной деятельности, 
примером тому служит не-
давний террористический 
акт на административной 
границе с Республикой Ингу-
шетия, когда подразделение 
обоих министерств сработа-
ли четко и профессиональ-
но. Благодаря чему личность 
террориста-смертника была 
установлена. Важнейшей 
задачей двух министерств 
является противодействие 
незаконным вооруженным 
формированиям, так со-
вместно с ингушской сторо-
ной в приграничной зоне и 
горно-лесистой местности 
ежедневно проводятся рей-
довые мероприятия по выяв-
лению членов НВФ, схронов 
с оружием и боеприпасами. 

В ответном слове министр 
внутренних дел Республики 
Ингушетия генерал-майор 
милиции В.В.Поголов ска-
зал, что тесное взаимодей-
ствие подразделений двух 
министерств благоприятно 
влияет на оперативную об-
становку не только в РИ, но 
и в сопредельных террито-

риях. По словам генерала 
Поголова,  налажено четкое 
взаимодействие УВД по Моз-
докскому району и УВД по 
Малгобекскому району, а со-
трудникам УВД Назрановско-
го района необходимо еще 
теснее взаимодействовать с 
руководством УВД Пригород-
ного района, так как именно 
такие действия силовых ве-
домств двух республик при-
водят к стабилизации обста-
новки. Министр внутренних 
дел Республики Ингушетия 
затронул тему милицейского 
братства, сказав, что в слу-
чае обострения оперативной 
обстановки сотрудники МВД 
Северной Осетии и МВД Ре-
спублики Ингушетия долж-
ны действовать как единое 
целое. На встрече также вы-
ступили руководители раз-
личных подразделений МВД 
по РСО-Алания и МВД по РИ. 
По итогам совещания был 
подписан протокол о взаимо-
действии подразделений ор-
ганов внутренних дел Север-
ной Осетии и Ингушетии. 

В заключение встречи руко-
водители силовых ведомств 
согласились, что необходи-
мо брать пример с глав двух 
республик  Т.Мамсурова  и  
Ю-Б.Евкурова, между кото-
рыми налажены не только 
деловые, но и близкие чело-
веческие отношения.

mvd-alania.ru

В преддверии нового 
учебного года наш корре-
спондент задал несколько 
вопросов главному специ-
алисту управления обра-
зованием Малгобекского 
муниципального района А. 
Я. Богатыревой. Разговор 
шел об анализе деятель-
ности УО за минувший 
учебный год.

- Всякое общество ответ-
ственно за систему образо-
вания, которую оно создает 
для детей, за качество обра-
зовательной среды, уровень 
педагогического профессио-
нализма учителей, условия, 
которые позволяют полно-
ценно проявить свои воз-
можности всем участникам 
образовательного процесса: 
учителям, учащимся и их ро-
дителям. Как и на какой базе 
решались эти вопросы в ми-
нувшем учебном году? 

- Наш разговор хочу начать 
с того, какую материальную 
базу имеют школы Малгобек-
ского района. 

В образовательную сеть 
Малгобекского района вхо-
дят 19 общеобразователь-
ных школ, из них 15 средних 
и четыре основных, в кото-
рых обучалось 7518 учащих-

ся, три учреждения дополни-
тельного образования и один 
детский сад «Теремок».

В системе образования ра-
ботают 963 педагога, из них 
высшее образование имеют 
56 %, незаконченное высшее 
9 %. Учителей с высшей ка-
тегорией – 184, с первой ка-
тегорией - 73.

Состав педработников в 
школах района относительно 
стабильный и работоспособ-
ный. На сегодняшний день 
в некоторых школах района 
имеется дефицит специали-
стов по физике, иностран-
ным языкам. Мало квали-
фицированных учителей по 
ИЗО, черчению, трудовому 
обучению, музыке.

Система повышения ква-
лификации и переподготовки 
является сегодня для учите-
лей первоочередной задачей, 
поскольку от уровня их про-
фессиональной компетент-
ности во многом зависит ка-
чество образования. Вопрос 
организации целесообразной 
структуры повышения квали-
фикации педагогических и 
руководящих работников в 
районе решен в оптималь-
ном варианте. Учтены все 
категории педкадров, формы 

и график работы с каждой ка-
тегорией работников, равно-
мерно распределено время 
проведения мероприятий. 
Для решения задач совер-
шенствования квалификации 
педагогических и руководя-
щих работников используют-
ся разнообразные формы и 
методы. В начале учебного 
года до администраций всех 
образовательных учрежде-
ний были доведены графи-
ки проведения районных и 
республиканских семина-
ров, курсов повышения ква-
лификации, циклограмма 
работы «Школы педагоги-
ческого опыта», график про-
ведения консультаций для 
всех категорий работников 
учреждений образования. На 
майских итоговых заседани-
ях районных методических 
объединений по всем пред-
метам получила развитие 
практика диагностики. Об-
работка анкет дала возмож-
ность обозначить темы для 
организации семинаров на 
следующий учебный год, в 
соответствии с потребностя-
ми педработников.

(Продолжение на 4 стр.)

Первый день сентября в 
школах города Малгобека 
всегда проходит на тор-
жественной ноте. С утра 
на улицах города можно 
увидеть красиво одетых 
детей, в руках которых 
букеты цветов, разноц-
ветные шарики. Вместе 
со своими детьми в сто-
рону школы идут роди-
тели учащихся. Особенно 
волнуются из них те, кто 
ведет в школу своего ре-
бенка в первый класс.

Именно такая атмосфера 
царила в самом большом 
городском учреждении обра-
зования – средней общеоб-
разовательной школе №20. 
Поздравить школьников с на-
чалом учебного года, с празд-
ником Дня знаний пришли 
гости: главный специалист 
управления образованием 
г.Малгобека Хадшат Нуради-
новна Гандалоева, писатель 
и журналист Мурат Мажито-
вич Картоев, представитель 
духовенства, председатель 
примирительной комиссии 
г.Малгобека и Малгобекско-
го района Алихан Ахметович 

Муцольгов, родители уча-
щихся.

Празднично украшен 
школьный двор, где проходи-
ла торжественная линейка, 
посвященная Дню знаний. С 
самыми теплыми и задушев-
ными словами обратились  к 
собравшимся директор СОШ 
№20 Ф. М. Танкиева, главный 
специалист УО г. Малгобека 
Х.Н.Гандалоева, педагоги с 
большим стажем В. Г. Хамат-
ханова, В. А. Галаева и мно-
гие другие. 

Их выступления сопро-
вождала литературно-
музыкальная композиция, 
которую подготовили учителя 
и учащиеся школы. Звучали 
слова о счастливой школь-
ной жизни. Самые главные 
пожелания детям – это мир-
ное небо над головой, дости-
жение успехов в учебе, физи-
ческой культуре и спорте.

Состоялось чествование 
тех, кто впервые пересека-
ет школьный порог. В руках 
первоклассников большое 
количество цветов, на лицах 
улыбки, а рядом родители и 
учителя. Прозвучал первый 

звонок и учащиеся дружным 
строем идут в свои классы-
кабинеты, в которых еще со-
храняются признаки летнего 
ремонта, где светло и пре-
красно. 

Если в СОШ №20 торже-
ственная линейка прошла 
на школьном дворе, то такое 
же мероприятие в школе-
интернате №4 г.Малгобека 
состоялось в коридоре вто-
рого этажа. Здесь собрались 
учителя, учащиеся и их роди-
тели, представители обще-
ственности и шефствующей 
организации, ответственные 
работники и другие. 

- В этом году у нас будет 
один первый класс, - сказал 
директор этого учреждения 
образования  А.Д.Алироев.   
- Для первоклашек этот день 
особенный. Хочется поже-
лать им самого доброго на-
чала школьной жизни. Пусть 
все наши дети растут в мир-
ной обстановке. 

Затем прошла линей-
ка, о которой воспитанники 
школы-интерната будут пом-
нить очень долго. 

Образовательные учреждения 
Ингушетии готовы к началу 

учебного года
1 сентября 2010 года 

первый звонок нового 
учебного года прозвучал 
для 60000 учителей и уче-
ников, 26000 преподавате-
лей и студентов Ингуше-
тии. 

Особенным он стал для 
3500 первоклассников, кото-
рые впервые сядут за школь-
ные парты и последним 
первым звонком для 3300 
будущих выпускников. 

Для своих питомцев рас-
пахнули двери 130 органи-
заций образования нашей 
республики.

«Учебные заведения ре-
спублики готовы к началу 
учебного года. Подведены 
итоги и определены задачи 
на новый учебный год», - ска-
зала министр образования 
РИ Лемка Измайлова. 

Заместитель министра вну-
тренних дел РФ по РИ Маго-
мед Гудиев сообщил, что все 
учебные заведения обсле-
довали саперы и кинологи. 
С администрациями и педа-
гогическими коллективами 
школ проведен инструктаж 
о поведении при чрезвычай-
ных ситуациях.

Кроме этого, в связи с тем, 
что после летних каникул 
дети, как правило, теряют 
бдительность и осторож-
ность на дорогах, около школ 
расставлены дополнитель-
ные дорожные знаки. 

Магомед Гудиев призвал 
водителей быть вниматель-
ными и соблюдать скорост-
ной режим, особенно вблизи 
школ. Он также обратился к 
родителям с просьбой прово-
жать и встречать детей млад-
шего возраста из школ.

pravitelstvori.ru

Незабываемый 
первый звонок

Как сказал в интервью 
«Сердало» и.о. главы испол-
нительной власти, министр 
финансов Муса Чилиев, в 
основном школы республики 
готовы к приему учащихся. 
– В 97% учебных заведений 
начнутся сегодня занятия,   
3% – проблемные. Это шко-
лы с естественным износом, 
которые требуют долговре-
менного восстановительного 
ремонта. Вопрос этот отсле-

живает правительство, дер-
жит на контроле президент  
Ингушетии  Ю-Б.Евкуров, – 
сообщил Муса Чилиев. Что 
касается обеспечения пожар-
ной безопасности, здесь, по 
его словам, правительством 
совместно с МЧС принята 
отдельная программа и с за-
дачей этой контролирующие 
органы практически спра-
вились. И.о. председателя 
правительства Ингушетии 
призвал учащихся респу-
блики постоянно работать 
над собой, «воюя» с ленью, 
другими отрицательными ка-
чествами. «Самое трудное – 

это борьба с собой, за поиск 
своего места в этой жизни, 
зато и результат приносит 
настоящее удовлетворение 
не только тебе, но родным 
и близким, всему народу. В 
лице школы-гимназии «Ма-
рем», где мы находимся и где 
прекрасно организован учеб-
ный процесс, я хочу пожелать 
всем учителям успехов в их 
нелегком труде, а учащимся 
быть достойными граждана-
ми Ингушетии и России», – 
отметил Муса Чилиев. 

С началом нового учебного 
года от имени депутатов На-
родного Собрания Ингуше-
тии преподавателей, роди-
телей, учащихся поздравил 

член комитета по образо-
ванию, науке и культуре ре-
спубликанского парламен-
та Хаджибикар Орцханов. 
«Учителям хочу пожелать, в 
первую очередь, терпения. 
У них сложный контингент, 
но и благодарность со сто-
роны детей, думаю, не за-
ставит себя ждать. В послед-
нее время вижу, что больше 
первоклассников приходят в 
школу подготовленными. Это 

говорит о том, что родители 
вопросу получения каче-
ственного образования свои-
ми детьми уделяют большое 
внимание. Отрадно, что есть 
такой подход. А мы, взрос-
лые, – чиновники, депутаты 
– должны приложить все уси-
лия, чтобы наши школы были 
хорошо оснащены, учителя 
получали достойную зарпла-
ту. Могу с удовлетворением 
отметить, что готовность 
школ в этом году хорошая, 
мы специально ездили, про-
веряли – условия для учебы 
созданы», – сказал Хаджиби-
кар Орцханов. 

Как сообщила в интервью 
«Сердало» директор школы-
гимназии «Марем» Алиса 
Плиева, с каждым годом уче-
ников становится больше, 
связано это с заселением 
столицы. «Если в 2001 году, 
когда мы открылись, в Мага-
се было 18 детей школьного 
возраста, то в прошлом году 
мы выпустили 75 человек, а 
всего обучается более 800 де-
тей. Между тем, сама школа 
рассчитана на 200 учащихся, 
вот и представьте себе какой 
идет износ здания. В этом 
году министр образования 
Лемка Измайлова помогла 
нам с капитальным ремон-
том, чем я очень довольна. 

Преподавателями школа 
полностью укомплектована, 
все они специалисты. Пяте-
рым сегодня, например, мы 
вручаем награды. Присваи-
вается звание «Почетный ра-
ботник общего образования 
Российской Федерации», – 
рассказала Алиса Плиева. 

Интересуюсь у нее, а сколь-
ко главных героев праздника 
– первоклассников – прини-
мает школа-гимназия? 

– В этом году к нам посту-
пило документов на 128 пер-
воклашек. К сожалению, мы 
не в состоянии принять такое 
количество, делаем отбор по 
принципу прописки в Магасе. 
Но сто детей будет. 

По словам директора, в 
школе помимо обязательных  
предметов есть и кружки для 
занятий по интересам. Танце-
вальный кружок, спортивные 
секции, кружки рукоделия, 
цветоводства, рисования. 
Компьютеры подключены 
к сети интернет. «Главное, 
чтобы наши дети учились. Я 
желаю, чтобы во дворах на-

ших школ поменьше было 
охраны, чтобы мы созидали 
в мире. Труд учителя бывает 
заметен только через много 
лет, и очень приятно, когда 
встречаешь уже взрослого, 
состоявшегося человека, ко-
торый подходит и благодарит 
за полученные им в школе 
знания. За такие моменты 
стоит жить и трудиться. Я 
желаю нашим детям быть 
полезными обществу, до-
стойными людьми. С самым 
светлым праздником всех нас 
– Днем знаний», – отметила 
директор школы-гимназии 
«Марем» Алиса Плиева.

Хусейн ПлИеВ

День знаний
Почти 13 млн детей принимают 50 тысяч школ России в этом году. Начало учеб-

ного года, безусловно, главным событием является для первоклашек. У них начина-
ется новая и на их взгляд уже взрослая жизнь. Пожалуй, это самый ответственный 
и серьезный в День знаний народ. В школе-гимназии «Марем» города Магаса учащих-
ся чествовал исполняющий обязанности председателя правительства, министр 
финансов республики Муса Чилиев, другие высокие гости, родители  и весь препо-
давательский  состав учебного заведения во главе с директором Алисой Плиевой. 

«Роснефть» и Республика 
Ингушетия подписали со-
глашение о сотрудничестве, 
которое предусматривает 
выполнение комплекса ме-
роприятий в рамках пору-
чения правительства РФ о 
восстановлении нефтегазо-
вого комплекса Ингушетии, 
а также взаимодействие в 
сфере решения ряда соци-
альных проблем республики, 
говорится в сообщении ком-
пании. 

Администрация Ингушетии 
обязалась оказывать всевоз-
можное содействие в реше-
нии вопросов, связанных с 
деятельностью «Роснефти» 
на территории республики. 
В связи с этим в ходе сове-
щания глава нефтяной ком-
пании Сергей Богданчиков 
отметил, что в настоящее 
время в республике зареги-
стрировано и приступило к 
работе дочернее предприя-
тие «Роснефти» ООО «РН-
Ингушнефтепродукт», через 
которое в течение последних 
нескольких месяцев «Рос-
нефть» поставила в Ингуше-
тию около 12 тысяч тонн раз-
личных нефтепродуктов. По 
его словам, в соответствии 
с достигнутыми договорен-
ностями в самое ближайшее 
время в ряде городов ре-
спублики и на федеральной 
трассе М-29 «Кавказ» в рас-
поряжение «Роснефти» бу-
дут переданы 13 земельных 
участков под строительство 
новых АЗС и газозаправоч-
ных станций. 

Кроме того, президент Ин-
гушетии Юнус-Бек Евкуров 
и Сергей Богданчиков под-

черкнули необходимость ско-
рейшего решения проблемы 
налоговой задолженности 
ОАО «Ингушнефтегазпром» 
(ИНГП), чьи акции в настоя-
щее время находятся в дове-
рительном управлении «Рос-
нефти». При этом участники 
совещания обсудили проекты 
финансово-экономического 
оздоровления ИНГП, в рам-
ках которых специалистами 
«Роснефти» были разрабо-
таны бизнес-планы предпри-
ятия на 2010 год и на период 
с 2011 по 2015 годы, обозна-
чены меры по их реализации. 
Так, по словам Богданчико-
ва, «Роснефть» уже на на-
чальном этапе своей работы 
в Ингушетии - до конца 2011 
года - намерена инвестиро-
вать в деятельность ИНГП 
около 2,5 млрд рублей. 

Богданчиков и Евкуров так-
же рассмотрели вопросы вос-
становления и обновления 
производственно-добычной 
базы ИНГП, обсудили теку-
щее состояние дел в сфере 
реализации планов по реа-
билитации имеющихся акти-
вов и получении лицензий на 
перспективные нефтегазо-
носные участки на террито-
рии республики из нераспре-
делённого фонда. 

Главы компании и региона 
сообщили также о создании 
в системе МВД республи-
ки полка вневедомственной 
охраны в количестве более 
800 человек, в чьи функции 
будет входить обеспечение 
безопасности деятельности и 
инфраструктуры нефтегазо-
вого комплекса Ингушетии. 

ФИНАМ.ru

В Аки-Юрте 
открылась 

новая школа
Самое большое и волнительное событие прошло в с.п. Аки-Юрт Малгобекского 

муниципального района, где состоялось открытие новой школы. Это образова-
тельное учреждение, рассчитанное на 540 посадочных мест, построено коллекти-
вом муниципального унитарного предприятия «Строительное управление №1».

На открытие новой школы прибыли  президент  РИ  Ю-Б.Евкуров, министр образования РИ 
Л. Измайлова, руководство Малгобекского муниципального района и другие ответственные 
лица. На мероприятии присутствовали жители села, представители общественности и много-
численные гости.

К. АХМеДОВ
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«Комсомолка, спор-
стсменка, крас-с-савица», 
- эти слова товарища 
Саахова в знаменитом 
кинофильме «Кавказская 
пленница» до сих пор зву-
чат в наших головах. Да 
и как не звучать им, если 
они ассоциируются, как 
бы на это не смотрели, 
с браком, созданием се-
мьи. И все это на фоне 
романтичных, на первый 
взгляд, диких нравов ди-
ких горцев….Много воды 
утекло в Сунже с тех 
пор, когда в очередной 
раз, умыкнув девушку, ее 
случайный муж стано-
вился фактически полно-
правным хозяином чужой 
судьбы. Конечно, он чув-
ствовал себя хозяином по 
глубокому заблуждению 
своему, слабости веры и 
богобоязненности. А бой-
ся человек Всевышнего 
Аллаха, обладай стыдом 
и совестью, иным обра-
зом решил бы начинать 
семейную жизнь. Видимо, 
по этой причине, когда 
нравственные скрепы не 
держат личность, когда 
что-то упущено в вос-
питании, до наших дней 
дошла эта ущербная 
традиция красть  деву-
шек, и часто, учитывая 
ингушский менталитет, 
ломать им жизнь, ставя 
их перед несправедливым 
выбором. 

Посмотрите на современ-
ных «сааховых», как часто 

они, и те, кто их поддержи-
вает, думают о выгодах типа 
«стадо баранов, холодиль-
ник и путевка в Сибирь»?...

Да, безусловно, бывают 
случаи, когда сама жизнь с 
ее сложными и непредви-
денными обстоятельствами 
толкает молодых людей на 
такой шаг. Бывает и так, что 
в результате он был необ-
ходим. Но по подобной си-
туации у людей и вопросов 
нет – благословят этот брак 
в тот же день. Речь сегодня 
об отсутствии обоюдного 
согласия. Надо быть крайне 
самонадеянным или бессо-
вестным человеком, чтобы 
в наш век всеобщего про-
свещения и информирован-
ности пытаться путем наси-
лия, давления «заслужить» 
чужую любовь, заложить 
фундамент новой семьи. 
Ничего не получится, кроме 
зла и беды. Это должны по-
нимать старики, убеленные 
сединами, и молодые люди, 
все, кто способен думать 
самостоятельно.

На конференции мусуль-
ман Ингушетии, состояв-
шейся 5 июля, в работе 
которой приняло более 500 
делегатов из всех населен-
ных пунктов республики, 
этот вопрос получил особое 
внимание. Авторитетные 
алимы, имамы мечетей, 
туркхи и тамады населен-
ных пунктов, учителя, пре-
подающие в школах и ме-
дресе «Основы религии», 
представители обществен-
ности, властных структур, 

правоохранительных орга-
нов, интеллигенции - все 
были едины в том, что умы-
кание должно стать фактом 
дней минувших. Уйти в про-
шлое и больше не возвра-
щаться в «практику нашей 
ежедневности». Здесь было 
ясно и недвусмысленно 
указано, что брак должен 
совершаться через сватов-
ство, по обоюдному согла-
сию, было оставлено ранее 
принятое, осуждающее вся-
кое умыкание решение.

Речь, по большому счету, 
должна идти не об искоре-
нении обычая «красть не-
вест» - на это, может быть, 
жизнь нескольких поколе-
ний уйдет. Фрагментами 
такие случаи будут иметь 
место, ведь у нашей жизни 
есть и обратная сторона. 
Жесткая конструкция наших 
традиций, особенно, если 
на первый план выдвигают 
печально известную пока-
зуху, мешает нормальным 
людям нормально устроить 
свою личную жизнь. Посмо-
трите, сколько красивых, 
талантливых, богобоязнен-
ных, прекрасных девушек 
и женщин живут у нас без 
любимого человека и соб-
ственной семьи. Это ненор-
мально, кто бы и как это не 
объяснял. Это моральная, 
психологическая, личност-
ная, просто огромная  про-
блема. В этом плане ситуа-
ция, когда умыкание невест 
вполне возможно. Народ! 
Принимая решения по тем 
или иным вопросам обще-

ственного уклада и жизне-
деятельности, мы должны 
отвечать и за те вопросы, о 
которых, почему-то, десяти-
летиями даже не  заикаем-
ся.

Властные органы, духов-
ные просветители, обще-
ственность республики 
должны понимать, осуж-
дая преступное умыкание 
девушек, что все попытки 
проводить очередной  «ком-
плекс мероприятий» в этом 
направлении – наступать 
на старые грабли, выпуска 
30-х еще годов прошлого 
века… Запрещаем умыкать 
и одновременно (комплек-
сно) решаем острейшие 
социально-экономические 
проблемы нашего общежи-
тия – только так будет хо-
роший результат. Это ведь 
факт: большинство похи-
щений происходит на фоне 
острой финансовой недо-
статочности. И разумное 
большинство с удоволь-
ствием откажется, при хо-
рошем уровне благосостоя-
ния, от всяких похищений 
невест. С удовольствием 
и готовностью будут люди 
свататься, скреплять об-
ширные родственные связи 
посредством создания но-
вой семьи на основе любви 
и согласия. 

Безусловно, самое глав-
ное в данном вопросе – вос-
питание. Молодые люди 
спешат, они порою слепы, 
искренни в своих эмоциях, 
но ошибаются в выборе пути 
к цели. Здесь необходимо, 

естественно, участие роди-
телей, семья должна быть 
примером для мальчика, 
примером уважительного и 
бережного отношения к че-
сти, достоинству, будущему 
представительниц прекрас-
ной половины человече-
ства. Если молодых этому 
не учить, откуда им знать 
границы дозволенного? 
Вспомните себя, всех нас в  
70-80-е годы века минув-
шего. Это была обычная 
практика семейного обу-
стройства непослушного 
великовозрастного чада. 
Советская власть, конечно, 
пыталась бороться  с чуж-
дым явлением. Но с чем со-
ветская власть за свой ко-
роткий век не боролась?

Воспитание и еще раз вос-
питание. В школе надо объ-
яснять мальчикам и девоч-
кам, юношам и девушкам, 
что у ингушей статус жен-
щины издревле был высок и 
всякое посягательство на ее 
свободу и честь недопусти-
мо. Объяснять, особенно 
юным джигитам, сколь важ-
на и прекрасна общепри-
нятая традиция заключе-
ния брака, когда ты словно 
по волшебству обретаешь 
множество родственников, 
замечательных и неповто-
римых людей. Объяснять в 
семье и в школе, что у ин-
гушей в родном языке отра-
жен этот высокий, неприкос-
новенный статус женщины. 
У нас замуж отдают «чело-
века за человека». Девушка, 
выйдя замуж, до конца дней  
своих не просто чья-то жена 
– она остается человеком из 
конкретного рода – он вста-
нет, при необходимости, на 
ее защиту. Эти скрепы на-
родных традиций и обычаев 
проверенны временем, так 
давайте брать из них то, что 
помогает нам жить лучше, 
делать правильные шаги, 
не омрачать великий про-
цесс создания новой семьи 
умыканием. 

Насилие над личностью – 
это бумеранг, который вер-
нется к тебе и ударит, когда 
и думать позабудешь, что 
ты был автором произво-
ла. Нельзя через произвол 
и насилие, даже если най-
дутся мобильные во всех 
отношениях «старейшины», 
создавать семью. В стенах 
твоего дома  с тех пор мо-
жет поселиться  тень чего-
то сумрачного и тягостного, 
и она будет преследовать 
тебя,  напоминая о себе … 

Берегите себя и людей от 
неверного шага.

 Я. СУлТЫГОВ

В первую минуту, честно 
сказать, не поверил, когда 
в отделе земледелия, ме-
ханизации и малых форм 
хозяйствования минсель-
хоза сказали, что в ГУП 
«Колос» г. Карабулака из 
1000-гектарной площади, на-
меченной под сев озимых, на 
конец августа вспаханы 850 
гектаров и эта работа ведет-
ся с нарастающими темпами. 
Не имея ни одной единицы 
тракторов, прицепной техни-
ки, подумал я, как такое мог-
ло случиться. 

Вспомнилось, когда весной 
текущего года Керим-Султан 
Гарданов принял хозяйство 
«Колос», бывшие банкротом, 
о каких-то  там сотнях гекта-
ров пахоты не  могло быть и 
речи. 

Тем более, что весенние 
полевые работы в этом хо-
зяйстве были реализованы 
при помощи наемной техни-
ки. 

Но я помнил и другое, что 
Гарданов при всем этом во-
время и качественно отсеял-
ся, имея на 500 гектарах овес 
на зерно, кукурузу на 300-х 
гектарах, 400 - подсолнеч-
ника и 45 гектаров картофе-
ля. И все это при том, что не 
было ни одного гектара зяби, 
ни одного грамма семян упо-
мянутых культур, не имея 
сколько-нибудь помощи со 
стороны минсельхоза. 

Помнил, конечно, и то, что 
с указанной площади овса 
в расчете на каждый гектар 
было собрано по 19 цент-

неров зерна, что для зоны 
рискованного земледелия 
является отличной урожайно-
стью. Приезжаю в тракторно-
полеводческую бригаду 
«Колоса», лежащую на рас-
стоянии 25 километров от Ка-
рабулака в одной из впадин 
Сунженского хребта. 

Керим-Султан сразу везет 
меня на пахоту. 

Вспаханная земля, ле-
жащая на обширном скло-

не хребта, раскинулась на 
сколько хватает глаз. Кругом 
черным-черно. Вдали видны 
три трактора «Беларусь», 
точнее, три пахотных ком-
плекса, преодолевающие 
очередной крутой подъем. 
Пашни хозяйства в основном 
лежат на склонах Сунженско-
го хребта, за исключением 
пахотных, лежащих в Алхан-
чуртской долине. 

- На этом склоне, - рас-
сказывает Гарданов, - 400 
гектаров пахоты, а к вечеру 
пахоты уже будет около 500. 
На другом, противополож-
ном склоне, вспахано 350 
гектаров. Оставшиеся 150 
гектаров завершим до конца 
августа и сразу же перейдем 
к предпосевной обработке 
почвы, которую планируем 
завершить к 5 сентября. По-
сле чего сразу же приступим 
к севу. 

Кроме этих трех пахот-
ных комплекса, которые мы 
видим, у нас есть еще один 
мощнейший комплекс, ко-
торый ведет энергонасы-
щенный трактор К-700. По-

сле пахоты мы эти четыре 
трактора переоборудуем в 
предпосевные комплексы, 
задействуем на обработке 
почвы, по завершению кото-
рой переделаем их в посев-
ные комплексы. Прицепной 
инвентарь, необходимый для 
самых различных операций, 
у нас есть. 

- Удивленный наличием в 
хозяйстве сельхозтехники, 

прошу Гарданова ответить 
на вопрос: откуда у вас 
столько техники, которую 
в наших хозяйствах, как 
говорится, днем с огнем-то 
не сыщешь? 

- До недавнего времени мы 
действительно пользовались 
наемной сельхозтехникой из 
агроснаба Росагролизинга и 
ГУП «Ингушагросервис», - 
говорит Гадарнов, - в связи 
с чем набежала круглень-

кая сумма денег. Подумав, 
что использование наемной 
техники слишком дорогое 
удовольствие для нашего 
хозяйства, решили приоб-
рести свою технику, пусть 
хоть и дорогую, но свою. Те 
три трактора «Беларусь» и 
прицепную технику к ним не 
только для пахоты, но и для 
обработки почвы и сева, мы 
приобрели перед самой па-
хотой. До этого был приоб-

ретен энергонасыщенный 
трактор К-700, который тоже 
задействован на пахоте. 
Приобрели комбайн «Нива», 
обзавелись другой техникой. 

- Откуда берутся такие 
большие деньги? – не удер-
жался я от вопроса. 

- Пока что использую свои 
деньги, имею ввиду из се-
мейного бюджета, - поясняет 
директор «Колоса», - а кое-
что беру в долг у знакомых 
и друзей. Если бы не это, по-
верьте, не было бы ни весен-
него сева, ни сегодняшней 
пахоты. Более того, мы за-
паслись семенами хороших 
сортов пшеницы и ячменя, 
которые готовы к заделыва-
нию в почву. 

Короче говоря, пока что в 
дело вкладываю свои лич-
ные средства, каждый рубль 
из которых оформляю в не-
обходимых на то докумен-
тах. А вернуть свои деньги 
успею, как только хозяйство 
крепко станет на ноги, став 
устойчивым в финансо-
экономическом смысле, что, 
надеюсь, произойдет в бли-

жайшие годы. 
Как видно, Керим-Султан 

Гарданов не только директор 
ГУП «Колос», но и не побо-
юсь этого сказать, инвестор. 
Впрочем, в таком же состоя-
нии было и ГУП «Нестеров-
ское», когда лет пять тому 
назад его принял Руслан Ко-
стоев. А сегодня это лучшее 
хозяйство республики ста-
ло миллионером, как и его 

советский предшественник 
колхоз «Путь к коммунизму», 
бывший лучшим хозяйством 
Чечено-Ингушетии. 

В связи с этим, хочется на-
деяться, что и ГУП «Колос» 
ждут хорошие времена. 

К выходу этого материала 
в очередной номер газеты, 
можно смело сказать, что в 
«Колосе» будет идти предпо-
севная обработка почвы. 

Возникает вопрос будет 

ли у Гарданова возможность 
вернуть свои личные деньги, 
вложенные в ГУП «Колос»? 

Если в 2011 году ожидается 
сбор озимых с 1000-гектарной 
площади и яровых культур 
где-то с 500-гектарной, кроме 
всего этого в хозяйстве есть 
свыше 700 овец, большин-
ство из которых овцематки, 
до конца текущего года пла-
нируется приобрести 100 го-
лов КРС, такая возможность 
в хозяйстве действительно 
будет. Много сделано и дела-
ется в настоящее время для 
становления госхоза на ста-
бильный путь развития. 

Если месяц тому назад 
Керим-Султан Гарданов 
только планировал провести 
7-километровую гравийную 
дорогу до бригадного стана, 
лежащего в низовьях Сун-
женского хребта, в момент 
моего нахождения там, на 
всем протяжении этой по-
левой дороги были свале-
ны гравийные кучи, которые 
осталось только разровнять. 

По словам директора «Ко-
лоса», там свалено 120 ма-
шин гравия. Скоро дорога бу-
дет готова к эксплуатации. 

Недавно приступили к 
капитальному ремонту по-
мещения бригадного стана, 
сегодня уже полным ходом 
идут отделочные работы 
пяти комнат этого стана. 

Они предназначены для 
конторы хозяйства, столо-
вой, для отдыха полеводов и 
колбасного цеха. 

Все это сделано и делает-
ся за счет денежных средств 
самого Керим-Султана Гара-
данов. 

Он пришел в это хозяйство 
не на день-два, а надолго, с 
серьезными намерениями 
сделать госхоз стабильным 
процветающим хозяйством. 

Ш. БАТАРБеКОВ

На снимках: пахота в 
стадии завершения;

скоро дорога будет го-
това;

ремонт помещения под 
колбасный цех.

ГУП «Колос» ждут 
хорошие времена 

ПРИОРИТЕТы АПКНЕ НАРУШАЯ 
ГРАНИЦ ДОЗВОЛЕННОГО

Умыкание невест должно уйти в прошлое и остаться только в известных кинокомедиях

«Решать» чужую судьбу можно только в кино. В жизни второго дубля нет.

ВИЧ - это вирус имму-
нодефицита человека, 
который внедряется в 
клетки человеческого 
организма и ослабляет 
иммунную систему, на-
рушая способность орга-
низма сопротивляться 
любым инфекциям. ВИЧ-
инфекция приводит к 
СПИДу (синдром приобре-
тенного иммунодефици-
та), тогда организм уже 
не способен сопротив-
ляться различным болез-
ням и погибает.

ВИЧ-инфекция - одна из 
самых серьезных опасно-
стей, угрожающих жителям 
нашей страны. Воздействие 
эпидемии этой болезни на 
личность, семью и государ-
ство не имеет аналогов в 
прошлом.

Люди, столкнувшиеся с 
ВИЧ-инфекцией, не знают 
как им дальше с этим жить, 
где и как получить информа-
цию. В помощь этим лицам 
организована «Школа паци-
ента»

«Школа пациента» - это 
совместный проект обще-
российской общественной 
организации «Российский 
Красный Крест»,  Роспо-
требнадзора и министер-
ства здравоохранения РФ. 
Согласно подписанному 
трехстороннему соглаше-
нию программа «Школа па-
циента» для профилактики 
ВИЧ-инфекции реализует-
ся в 47 субъектах России, 
в том числе и в Республи-
ке Ингушетия. В г.Назрани 
«Школа пациента» ведет 
свою работу с 1 июня 2010 
г. и будет функционировать 
до сентября включительно. 
Возможно дальнейшее про-
должение работы ее в слу-
чае успешной реализации 
программы.

 Основными задачами 
«Школы пациента» явля-
ются работа с представи-
телями уязвимых групп (по-
требители инъекционных 
наркотиков, лица, освобо-
дившиеся из мест лишения 
свободы, родные  и близкие 

ВИЧ-инфицированных и др.) 
по вопросам профилактики, 
мотивации к здоровому об-
разу жизни, отказу от риско-
ванного поведения. 

Целью «Школы пациен-
та», со слов представителей 
школы,  является воспита-
ние у пациентов с ВИЧ при-
верженности к прохождению 
диспансерного наблюдения, 
антиретровирусного лече-
ния; помощь в создании 
семьи, а также пропаганда 
профилактики распростра-
нения  ВИЧ среди уязвимых 
групп населения и привитие 

толерантного отношения 
общества к больным ВИЧ. 
Помимо знающих о своем 
диагнозе пациентов школа 
работает с теми, кто только 
подозревает о своем зара-
жении, а также со всеми ин-
тересующими данной про-
блемой.

Школа гарантирует ано-
нимность каждому обратив-
шемуся человеку. Она ак-
тивно сотрудничает с РЦПБ 
СПИД и ИЗ,  туберкулезным 
диспансером, наркологиче-
ским диспансером и другими 
лечебными заведениями.

В рамках школы оказы-
вается психологическая, 
информационная, юридиче-
ская и социальная помощь, 
проводятся групповые заня-
тия.

 Занятия в школе 
проводятся врачом-
инфекционистом совмест-
но с ВИЧ-инфицированным 
консультантом, что позво-
ляет создать более довери-
тельные отношения в груп-
пе, формирует толерантное 
отношение к проблеме.

В школе работает учеб-
ный класс для тренингов и 
групповых занятий, инфек-
ционист, педиатр, гинеколог, 
психолог, терапевт, два со-
циальных работника, юрист 
и патронажные медсестры. 
За два месяца работы в 
школу обратились около 60 
человек. Специалисты выез-
жают к наиболее уязвимым 
группам населения, прово-
дят профилактическую ра-
боту по предупреждению 

ВИЧ-инфекции.  К реализа-
ции программы привлечены 
государственные и негосу-
дарственные, а также обще-
ственные муниципальные 
организации и учреждения.

 Прием в школе ведется 
анонимно: человек может по 
желанию сообщать о своем 
ВИЧ-статусе или не сооб-
щать, при желании клиенты 
могут пройти  анонимное ла-
бораторное тестирование. 
При приеме не требуются  
документы, удостоверяю-
щие личность (мед.страхо-
вое свидетельство и т.д), в 

случае необходимости этих 
документов для пациен-
та, социальные работники 
«Школы» помогут с восста-
новлением документов. 

Как рассказывает коорди-
натор программы «Школа 
пациента» Муса Мальсагов, 
главная задача школы - дать 
понять людям, затронутым 
ВИЧ, что общество неравно-
душно к их проблеме. Школа 
готова оказать им как кон-
сультативную помощь раз-
личных медицинских специ-
алистов,  так и социальную; 
социальный работник по-
может с восстановлением 
документов, трудоустрой-
ством, юрист решит граж-
данские вопросы, патронаж-
ная сестра может посетить 
пациента на дому, контроли-
ровать лечение, ознакомит с 
правилами ухода за тяжело-
больным.

Прежде всего,  люди нуж-
даются в психологической 
поддержке. Человеку, впер-
вые узнавшему о своем диа-
гнозе, тяжело его принять и 
осознать. Перед ним стано-
вится вопрос: «Как с этим 
жить?»

Психолог школы прово-
дит с пациентами индиви-
дуальное консультирование, 
оказывает психологическую 
помощь. В школе организу-
ются группы поддержки, в 
которые  собираются люди, 
затронутые проблемами 
ВИЧ, где они могут общать-
ся, делиться своими пробле-
мами и  просто проводить 
время вместе.

- Мы хотим сказать лю-
дям, что можно жить с ВИЧ-
инфекцией, болезнь управ-
ляема, - объясняет Муса 
Мальсагов. - На сегодняш-
ний день имеются совре-
менные антиретровирусные 
препараты, подавляющие 
размножение вируса и по-
зволяющие контролировать 
инфекцию.  Препараты эти 
выдаются бесплатно.Ме-
дицина не стоит на месте, 
ученые всего мира работают 
над  вакциной и препарата-
ми, способными избавить 
человека от ВИЧ, и разра-
ботка новых препаратов - 
перспектива ближайшего бу-
дущего. Люди, получающие 
регулярно  противовирусные 
препараты, живут такой же 
полноценной жизнью, как и 
все остальные люди и могут 
приносить пользу обществу.

Хочется довести до каждо-
го больного, что нельзя по-
зволять болезни управлять 
своей жизнью, человек сам 
должен держать контроль 
над болезнью. - Люди с ВИЧ-
инфекцией, получающие ре-
гулярно антиретровирусные 
препараты и ведущие здоро-
вый образ жизни, могут и жи-
вут абсолютно полноценной 
жизнью, как и другие люди. 
Все в ваших руках! 

Уроки ВИЧ/СПИДа отра-
жают не только драматизм 
ситуации начала 21-го века, 
но и подчерживают также 
необходимость совместных 
действий и участия в них 
каждого из нас, вселяют 
определенную надежду  на 
успех.

«Школа пациента» работа-
ет в помещение РКК по адре-
су: г.Назрань, ул.Чеченская, 
14 

Прием с 09.00-17.00. 
Понедельник-пятница. Тел-
8-(928)-728-20-36, 22-24-29

Наша справка: В Респу-
блике Ингушетия первый 
случай ВИЧ-инфекции за-
регистрирован в 1998 г. В  
весь период с  1998 г по  
01.08.10 г. выявлено 802 
случаев заражения ВИЧ-
инфекции, из них 13 дети. 
В  этом году по 01.08.10 
г.- 42 новых случаев ВИЧ-
инфекции.

Х. ШАХОВ

«Школа пациента»
АНТИСПИД

Подготовка к 
проведению IX 
Всероссийского 

съезда 
органов 
охраны 

памятников 
истории и 
культуры

B министерстве куль-
туры Республики Ингу-
шетия прошло совещание 
рабочей группы по под-
готовке и проведению в 
Республике Ингушетия iX 
Всероссийского съезда ор-
ганов охраны памятников 
истории и культуры.

В ходе совещания обсуж-
дались такие вопросы как, 
встреча гостей и участников 
съезда, подготовка к изданию 
журнала «Наследие», съёмки 
фильма о горной Ингушетии, 
а также ряд других вопросов 
организационного характера.

Основным докладчиком 
выступил заместитель мини-
стра культуры РИ Хаджиби-
кар Мальсагов. Он доложил 
о том, какая работа прово-
дится и отметил, что на се-
годняшний день подготовка 
к проведению IX Всероссий-
ского съезда органов охраны 
памятников истории и культу-
ры идёт по плану. 

Ежегодные всероссийские 
съезды органов охраны па-
мятников истории и культуры 
проводятся с 2002 года в раз-
личных регионах РФ. На фо-
румах обсуждаются вопросы, 
связанные с сохранением, 
использованием, популяри-
зацией и государственной 
охраной объектов культурно-
го наследия. 

Напомним, что решение о 
проведении очередного IX 
съезда в Ингушетии явилось 
итогом переговоров прези-
дента Республики Ингушетия 
Ю-Б.Б.Евкурова с руководи-
телем Росохранкультуры А.В. 
Кибовским. 

Пресс-служба 
министерства 

культуры РИ
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КУНТА-ХАДЖИ Кишиев родился в середине 19 века в 
ауле Илсхан-Юрт, расположенном в восточной части 
Чечни. В детстве он получил духовное образование, в 
юности стал последователем известного в Чечне су-
фия (религиозного проповедника) Гази-шейха Зандакско-
го. В возрасте примерно 19 лет, он совершил паломни-
чество в Мекку. По-видимому, здесь он и познакомился 
с кадирийским тарикатом, который стал распростра-
нять среди горцев, вернувшись на родину. В своих про-
поведях Кунта-Хаджи призывал их к прекращению кро-
вопролития, непротивлению злу, смирению. 

Учение Кунта-Хаджи призывало к отказу от военных дей-
ствий, к переходу на мирный путь жизни. Идеи его получали 
поддержку у народа, доведенного Кавказской войной до грани 
физического истребления, число которых стало значительно 
увеличиваться. Это обстоятельство   вынудило   имама Шами-
ля принять решительные меры по запрещению кадирийского 
тариката. Преследуемый Шамилем, Кунта-Хаджи совершает 
повторное паломничество в Мекку и возвращается через три 
года со дня пленения Шамиля. В начале 60-х годов 19 века 
число мюридов Кунта-Хаджи достигает пять тысяч человек. 
Царские власти, обеспокоенные ростом влияния Кунта-Хаджи 
в народе и усилением нового учения на Северном Кавказе, 
подвергают аресту его и ближайших его сподвижников и от-
правляют их в ссылку. Это произошло в начале января 1864 
года. Арест и ссылка устаза зикристов привели к возмущению 
его многочисленных сторонников. 18 февраля 1864 года три 
тысячи зикристов, прибывшие из разных аулов Чечни, об-
ратились к  властям  с просьбой освободить устаза Кунта-
Хаджи из-под ареста, но власти просьбу мирных сторонников 
кадийрийского тариката проигнорировали. Против зикристов 
были выставлены отборные войска, имевшие большой опыт 
ведения боевых действий против горцев. Это противостояние 
завершилось тем, что спровоцированные зикристы, побросав 
огнестрельное оружие, имея только кинжалы и исполняя зикр, 
двинулись на войска. Они были встречены артиллерийским 
и ружейным огнем. В этой бойне погибло около четырехсот 
человек, в числе которых оказалось восемь женщин, пере-
одевшихся в мужские одежды. Зикристы   были  рассеяны,   
они разошлись по аулам, их стали преследовать, учение это 
решительно пресекалось, исполнителей зикра арестовывали 
и ссылали в отдаленные российские губернии. Кунта-Хаджи 
был сослан в г. Устюжно Новгородской губернии. В ссылке он 
провел более двух лет, и по данным царских документов умер 
19 мая 1867 года. Однако его последователи факт смерти 
Кунта-Хаджи не признают, считая,  что он скрылся и явится 
вновь. Эта мессианская идея до сих пор существует среди 
последователей Кунта-Хаджи. Суфизм в Чечне представлен 
в двух видах: накшбендийского и кадирийского тарикатов. 
Существенное отличие этих тарикатов состоит в форме ис-
полнения религиозного ритуала - зикра (упоминание имени 
Аллаха, которое приводит суфия к мистическому приближе-
нию к Богу и растворению в нем). Последователи первого 
вида зикр исполняют тихим голосом, а второго - громко, со-
вершая круговые движения. Каждый из этих тарикатов имеет 
свои видовые ответвления (дочерние образования), число 
которых превышает тридцать. Последователей кадирийа зна-
чительно больше, чем накшбендийа. В современной Чечне 
лидеры кадирийа занимают заметное положение в духовной 
и политической жизни общества. Надо отметить, что после 
ареста Кунта-Хаджи зикризм приобрел ярко выраженный 
антицаристский характер, что было прямо противоположно  
идеям  самого  шейха зикристов. В исламоведении советско-
го периода отсутствовал объективный анализ нравственно-
религиозных воззрений шейха Кунта-Хаджи Кишиева, зачина-
теля зикризма - кавказского варианта кадирийского тариката 
в Чечне, Дагестане и Ингушетии. Это связано с незнанием и 
игнорированием суфийских текстов, принадлежавших ему и 
написанных   на арабском языке. Имеются в виду такие его 
трактаты, как «Тарджамат макалати... Кунта-шейх», «Тарджа-
мат макалат аш-шейх Кунта аль-Мичигиш» (это речи и выска-
зывания Кунта-Хаджи, изданные в Дагестане в типографиях 
М.Мавраева и А.М.Михайлова). Зато в многочисленной атеи-
стической литературе, интенсивно появлявшейся в период го-
сподства коммунистического мировоззрения, не обходилось 
без ложных, извращенных оценок религиозной деятельности 
и учения Кунта-Хаджи. А между тем, еще в изданиях царского 
периода, наряду с негативной оценкой учения тариката встре-
чались и позитивные. Так, в книге «Покоренный Кавказ» мож-
но прочесть следующее высказывание: «Основы тариката (су-
физма) - гуманность в самом широком смысле слова». Тут же 
сообщается, что «нравственные догматы тариката состояли в 
том, что мюрид (ученик, вступивший на путь тариката) должен 
был уничтожить в себе порочные наклонности и сделаться не-
злобным, равнодушным к земным почестям и вообще ко все-
му земному, должен воздерживаться от излишеств, поститься 
и, главное, постоянно устремлять свои помыслы к Аллаху». 
Более подробно эти идеи были изложены в суфийском трак-
тате накшбендийского шейха, второго мюршида (учитель та-
риката) Дагестана Джамал-Эддина Казику-Мухского, который 
называется «Адабуль-Марзия». Сочинения Джамал-Эддина 
содержат в себе требования, предписывающие постоянно 
вспоминать Бога, повиноваться Ему, строго исполнять шари-
ат, избегать порочных поступков, придерживаться хороших и 
похвальных нравов, отказаться от лишней еды, лишнего сна, 
постоянно нуждаться в Боге, освобождаться от страстей ко 
всему обманчивому, довольствоваться судьбой. Совершив 
паломничество в Мекку, Кунта-Хаджи, по утверждению его 
мюридов, произнес такую проповедь: «Братья! Нас из-за вос-
станий становится все меньше и меньше. Царская власть уже 
твердо укрепилась в нашем крае. Я не верю «в разговоры», 
что из Турции придут войска для нашего освобождения, что 
турецкий султан (хункар) желает нашего освобождения из-под 
ига русских. Это неправда, ибо султан сам является угнетате-
лем своего народа, как и другие арабские правители. Верьте 
мне, я все видел своими глазами». Эта глубоко осмысленная 
речь Кунта-Хаджи выражала моральное, духовное состояние 
и социальное положение чеченцев, потерпевших поражение в 
Кавказской войне в 1859 году. В проповеди шейха просматри-
вается обеспокоенность судьбой народа, тотальное сопротив-
ление которого могло привести к полной его гибели. Поэтому 
Кунта-Хаджи и предлагает смириться с поражением, выпол-
нять требования царской власти. Но он в то же время ставит 
предел смирению: «Дальнейшее сопротивление властям Богу 
не угодно! И если скажут, чтобы вы шли в церкви, идите, ибо 
они только строения, а мы в душе мусульмане. Если вас за-
ставляют носить кресты, носите их, так как это только желез-
ки, оставаясь в душе магометанами. Но! Если ваших женщин 
будут использовать и насиловать, заставлять забыть язык, 
культуру и обычаи, подымайтесь и бейтесь до смерти, до по-
следнего оставшегося! Свобода и честь народа - это его язык, 
обычаи и культура, дружба и взаимопомощь, прощение друг 
другу обиды и оскорблений, помощь вдовам и сиротам, раз-
деление друг с другом последнего куска чурека (сискал)».

В проповедях, воззрениях учителя зикризма заметное ме-
сто занимали антивоенные настроения. Осуждая войны, 
призывая к прекращению кровопролития как богопротивного 
дела, Кунта-Хаджи невольно вступал в прямое противоречие 
с известной на Кавказе шамилевской идеологией мюридиз-
ма, призывающей горцев к газавату с захватнической полити-
кой русского царизма. Выразитель идеологии самодержавия 
историк Н. Дубровин отмечал, что предводители горцев «смо-
трели недоброжелательно на проповедников тариката, как на 
личных своих врагов, людей, отвлекающих от их воинствен-
ных знамен целые сотни способных людей». Если проанали-
зировать арабские тексты, принадлежащие Кунта-Хаджи, то 
четко просматривается интеллектуально-мистический эле-
мент, появившийся после возвращения его из повторного па-
ломничества в Мекку примерно в 1862 году. В итоге он стано-
вится опытным знатоком суфийского тариката кадирийа, и его 
учение приобретает логическую завершенность. Сохранилось 

предание о том, что он, еще до ареста царскими властями, 
продиктовал основные положения своего учения (зикризма) 
своему сподвижнику и личному секретарю Абдусаламу Тутги-
рееву из чеченского аула Алхан-Юрт, сопровождавшего его в 
ссылке. О существовании такого текста писал А.Д.Яндаров.

В высказываниях Кунта-Хаджи важное место занимали 
идеи братства всех мусульман и недопустимость вражды 
между ними. Вопреки противодействию со стороны офици-
ального духовенства, нравственно-религиозные поучения 
шейха возымели благотворное воздействие на уставший от 
войны и жестокости народ. Идеи братского единения в период 
социальной апатии находили понимание и поддержку в бед-
нейших слоях народа. Призыв вручить свою судьбу Аллаху в 
этой бренной жизни, а не стремиться ее преобразовать, отве-
чали умонастроению народа, страдавшего от неисчислимых 
бедствий, нанесенных колониальной политикой царизма.

Появление Кунта-Хаджи, произносившего благочестивые 
речи, чеченцы восприняли как чудо. Люди с жадностью лови-
ли его слова, ибо они оживляли измученные, исстрадавшиеся 
сердца, залечивали душевные раны, очищали их души. Про-
поведи шейха-чудотворца передавались из аула в аул, слу-
шать его приходили из самых отдаленных городских селений. 
Но находились и те, кто мысли шейха интерпретировали в 
целях разжигания очередных антицаристских выступлений. 
Свои наставления Кунта-Хаджи вел не только устно, но и в 
рукописных религиозных воззваниях, называемых «святы-
ми письменами». По утверждению Х.Мамлеева, в одном из 
воззваний говорилось: «Скажи, кто не примет и теперь слова 
моего, тот в день страшного суда будет наказан. Настоящая 
жизнь и все, что в настоящей жизни - все это тленное и ско-
ропреходящее: одна жизнь будущая есть вечная! Так пусть 
же с усердием молятся они Богу, так как день суда близок». 
В данном воззвании отмечены некоторые принципы эсхато-
логического мировоззрения шейха: покаяние, молитва, зикр, 
наличие страха перед Богом. Более под робно учение Кунта-
Хаджи из ложено в его трактате «Тарджамат макалати... Кунта-
Хаджи...» (на арабском языке).

В нем большое значение отводится связи мюрида с уста-
зом (учитель тариката). Большое значение связи мюрида с 
шейхом отводится и в накшбендийском трактате «Адабуль-
Марзия». В нем констатируется, что мюрид, чтобы достигнуть 
духовного совершенства, состояния богосозерцательности, 
должен «ввести шейха в свое сердце, водворить его и не вы-
водить его оттуда, пока он не сделается богознателем посред-
ством шейха, потому что шейхи - суть источники Большого 
вдохновения, а кто вводит в свое сердце этот источник, тот 
достигнет и степени вдохновения». Далее в трактате Кунта-
Хаджи речь идет о духовной силе, которой должен обладать 
истинный устаз: «Если у устаза в разных местах умирают две 
тысячи мюридов одновременно, то он успевает помочь каж-
дому из них при отделении его души от тела и держит ответ 
перед ангелами-мучителями за деяния мюрида. Пока у уми-
рающего не побывает его устаз, ангел смерти не приступит к 
его умерщвлению. Устаз оберегает своих мюридов от страха 
перед смертью и страшных мест на том свете».

После ареста Кунта-Хаджи и в последующем в зикризме по-
являются новые мотивы, связанные с признанием его богоиз-
бранности. Надо сказать, что сам Кунта-Хаджи не допускал 
такой вольности и очень скромно оценивал свои способности 
и заслуги перед Господом. В трактате сказано, что избравшие 
кадирийский тарикат - божьи люди и превосходят всех, кто 
избрал земные блага. Они - пастыри людей на земле и ими 
остаются в загробной жизни. Кунтахаджинец усерден, он яв-
ляет собой образец набожности, всегда правдив, так как не 
смешивает правду с   ложью.   Суть учения    Кунта-Хаджи опи-
рается на основные принципы: - мюрид со своим     шейхом 
должен иметь непрерывную связь; -сердце мюрида должно 
быть свободно от зависти;

-  в своем присутствии мюрид не       допускает осуждения 
людей, поскольку     это страшный грех;

-  мюрид обязан относиться к людям    уважительно;
-   мюрид   не должен    допускать злословия в отношении 

братьев мусульман.
Если же это происходит при нем, то он должен немедленно 

вступиться за единоверца;
- в обязанности мюрида-кунтахаджинца входит почитание 

любого другого устаза как своего, если даже тот находится во 
вражде с его устазом.

Устаз является посредником между мюридом и Богом. Усло-
вие приближения к Богу - строгое соблюдение всех установле-
ний зикризма, следование за своим устазом.

На перечисленных принципах зиждется нравственно-
религиозное учение Кунта-Хаджи. Кунтахаджинец, следуя зи-
кристскому учению, строго соблюдает нормы Корана и шариа-
та. Устаз является ответчиком перед Аллахом за образцовое 
поведение своего мюрида.

Перечисленные положения учения зикризма идентичны 
основным идеям многих суфийских течений в исламе. Зикри-
сты наряду с другими представителями суфийских направле-
ний признают в качестве своей теоретической основы каноны 
Корана и шариата.

Религиозно-нравственные высказывания Кунта-Хаджи за-
служивают самого пристального изучения, ибо в них содер-
жится много ценных идей, мыслей. Так, согласно учения зи-
кризма, порицанию подлежит тот, кто избрал своим ремеслом 
ложь, а также тот, кто слушает ее; высоко оценивается предо-
стерегающий от сомнительных (безнравственных) поступков. 
При этом Кунта-Хаджи говорил: «Если человек безразличен 
ко всему и довольствуется тем, что ест и пьет, то он далек от 
нравственного совершенства».

По его мнению, к душевным высотам человек может прийти 
через сердечную любовь к Всевышнему, к людям. «Если мю-
рид хочет знать, насколько он близок к Богу, Пророку и устазу, 
то пусть послушает свое сердце, если же оно поражено идея-
ми вождизма и мюрид добивается власти, то пусть знает, что 
он далек от Бога, Пророка и устаза», - поучал Кунта-Хаджи. И 
дальше: «Если сердце мюрида ноет, наполнено жалостью, со-
страданием к людям и оно лишено неприязни к тем, кто выше 
его, то пусть знает, что он близок к Богу, Пророку и устазу».

Кунта-Хаджи говорил, что «остановивший в своем сердце 
гнев, простивший зло, стократ упоминающий имя Аллаха, 
молящийся за тех, кто злословит - раб божий». Он осуждал 
пренебрежительное отношение к бедным, нищим. Однажды 
в Цацан-Юрте верующий спросил у Кунта-Хаджи: «Я хочу на-

деть на свою голову чалму. 
Правильно ли это?» Кунта-
Хаджи ответил: «Сначала 
обвяжи свое сердце чал-
мой, очищаясь от греха и 
пороков, а затем голову. 
Если ты хочешь носить 
чалму не ради Бога, а ради 
славы, оставляя при этом 
«грязным» свое сердце, то 
это обернется против тебя». 
В приведенных мыслях 
Кунта-Хаджи большое ме-
сто отводится чистоте серд-
ца. Почему же необходимо 
очищение сердца от всего 
безнравственного? На этот 
вопрос ответ дает один из 
самых известных теологов, 
мыслителей мусульманско-
го средневековья Абу Хамид 
ал-Газали. Он пишет: «Если 
сердце станет чистым, то 
может быть, ему предстанет 
Истина (Бог- авт.)».

Проповедуя свои нрав-
ственные воззрения, шейх 
исходил из духовной культу-
ры, обычаев, традиций, ве-
ками сложившихся адатов 

чеченцев, подвергая при этом осуждению те, которые несли 
с собой зло. О высоком моральном облике Кунта-Хаджи го-
ворит и то, что он решительно отказывался принимать эле-
ментарную помощь от своих мюридов. На этот счет бытует 
такое предание. Однажды мюриды решили оказать помощь 
своему устазу. Незаметно пристроившись на кукурузном поле, 
где Кунта-Хаджи собственноручно совершал прополку, его 
мюриды начали полоть кукурузу. Обнаружив на своем поле 
мюридов, он подходит к ним, благодарит за помощь, отделя-
ет линией часть поля, прополотую мюридами, и заявляет, что 
урожай с части, где не приложен его труд, ему не принадле-
жит и он отдаст его бедным. Осуждая высокомерие, гордыню, 
корыстолюбие, неуважительное отношение к людям, шейх из-
рекал, что если они присутствуют в сердце его мюрида, то он 
лишится своего устаза.

Кунта-Хаджи учил, что его мюрид обязан признать превос-
ходство над ним всякого, кто старше его по возрасту, мюрид 
также должен знать, что его превосходит и тот, кто младше 
него, ибо возможно, что он сумел согрешить меньше, чем он 
сам. Шейх высказывается и против бытовавшего среди чечен-
цев обычая деления жителей аула на местных и пришлых, 
обосновывая это тем, что все мусульмане перед шариатом 
Мухаммада равны. Большим грехом считается в учении Кунта-
Хаджи изгнание скотины, забредшей в чужой огород, подвер-
гая ее ругани и избиению. Однажды у Кунта-Хаджи спросили: 
«Алимы говорят, нельзя быть святым, если не знать четырех 
мазхабов. Верно ли это?» Кунта-Хаджи ответил: «Пророк 
(Да благословит его Аллах1 и приветствует) познакомил нас 
с шариатом и определил тарикат. Шариат и тарикат - корни 
мазхабов. Пророк (Да благословит его Аллах1 и приветству-
ет) не умел ни читать, ни писать. Ссылаться на мазхабы, 
считая, что они от Пророка, неверно. Аллах дает интеллект 
тому, кому пожелает, а также кладет его в сердце по своему 
усмотрению. Поэтому чтение книг, посвященных мазхабам, не 
обязательно». Поясняя свои мысли, он приводит следующий 
пример: «Охотник в поисках дичи идет по следу, но когда он 
видит саму дичь, то необходимость в следе отпадает». Кунта-
Хаджи считает, что «для того, кто видит Мухаммада и говорит 
с ним, нет надобности в книгах, разъясняющих мазхабы». Для 
него важен не сам по себе путь (следы), посредством которого 
постигается истина (Бог), а способ непосредственного усмо-
трения истины. Он признает, что «муллы шариата» обязаны 
знать мазхабы, а «устазы тариката» через знание шариата 
идут по пути, ведущему к Богу. «Первые познают Бога после 
изучения мазхабов, а вторые «глазами сердца» и «любовью к 
Пророку», - разъясняет устаз Кунта-Хаджи.

В приведенных суфийских религиозно-философских рассу-
ждениях Кунта-Хаджи зафиксирован многовековой спор, ко-
торый велся алимами, последователями шариата, и суфиями, 
последователями тариката. Среди зикристов существует пре-
дание, изображающее спор, имевший место между суфием 
Кунта-Хаджи и муллой шариата, алимом. Этот спор в поэти-
ческой форме изложен в назме (религиозной песне) о Кунта-
Хаджи. В ней сообщается, что однажды в ауле Автуры мест-
ный мулла в присутствии верующих поклялся, что разрушит 
учение Кунта-Хаджи из аула Илсхан-Юрт. Через своего мюри-
да об этом узнает шейх зикристов. Когда взволнованный мю-
рид рассказал услышанное в Автурах, то Кунта-Хаджи успоко-
ил его, сказав, что автуринский мулла знает то, что написано в 
священных книгах, и с ним он собирается спорить по законам 
той науки, которую усвоил. Но он не знает божественные тай-
ны, не обладает скрытыми (эзотерическими - авт.) знаниями. 
И когда он, Кунта-Хаджи, сообщит мулле тайные знания, то 
мулла пожалеет о своем поведении. Он не сможет поколебать 
его знания, ибо они от Бога и только в Его силах это сделать. 
После таких слов своего устаза мюрид успокоился.

Совершив вечерний намаз, заявив, что мулле автуринскому 
приснятся странные сны, Кунта-Хаджи лег спать. В середи-
не ночи Кунта-Хаджи встает, совершает намаз, одевает свой 
изношенный тулуп, шапку, обувь, опираясь на посох и пере-
бирая деревянные четки, отправляется к мулле. Прибыв в 
дом муллы, он застает его склонившимся над религиозными 
текстами. Поздоровавшись с ним, Кунта-Хаджи спрашивает, 
почему он не спит. Тот отвечает, что проснулся от странных 
сновидений, которых он со дня своего рождения не видел, и 
в священных текстах ищет им объяснение. Кунта-Хаджи объ-
ясняет, что, сколько бы мулла не перебирал священные тек-
сты, он не найдет в них толкование снов. Мулла взмолился 
и попросил шейха растолковать увиденные им сновидения. 
Кунта-Хаджи спрашивает, видел ли он гигантский столб бе-
лого сияния, простиравшийся из глубин неба до земли. По-
раженный мулла подтверждает это и просит продолжить. 
Кунта-Хаджи в очередной раз спрашивает, видел ли он, что 
от столба исходили золотые лучи, озарявшие все четыре сто-
роны Вселенной, и видел ли он в Илсхан-Юрте огромную чи-
нару, прекраснее всех деревьев на земле, на нижних ветвях 
которой сидел смирный мальчик, зорко лицезревший мир. По-
сле того, как Кунта-Хаджи рассказал сон, увиденный муллой, 
тот настойчиво попросил растолковать его. Кунта-Хаджи дает 
такое толкование: «Гигантский сияющий столб, увиденный 
муллой, тарикат, опущенный Богом с неба; золотые лучи, рас-
ходившиеся от столба, - суть тариката, распространившаяся 
по всей земле; чинара в Илсхан-Юрте - тарикат, вложенный 
Аллахом в сердце Кунта-Хаджи, а бедным мальчиком являет-
ся Кунта-Хаджи, повсюду проповедующий светлый тарикат». 
После таких слов мулла разрыдался и попросил прощения у 
шейха Кунта-Хаджи.

Как известно, алимы опираются на разум, интеллект, не-
обходимые для изучения священного писания, хадисов, ре-
лигиозной литературы. Для них в познавательном процессе 
преобладающими являются логические средства, рациональ-
ные формы познания Бога. Иной подход к познанию Бога у 
суфиев - мистиков. Для них именно сердце является органом, 
осуществляющим познание. А самопознание, с их точки зре-
ния, осуществляется опорой на чувства, сердечную любовь, 
интуитивно-мистическое состояние души. Мистическое по-
знание имеет тайный, эзотерический характер. Вместе с тем 
Кунта-Хаджи сообщает, что нельзя быть святым (овлия), если 
отсутствует понимание (кхетам), посредством которого узре-
вается Аллах, а также не опираясь на Сунну пророка. Здесь 
Кунта-Хаджи предпринимает попытку связать две различные 
формы  познания Бога.

Примечательна и следующая мысль, принадлежащая 
Кунта-Хаджи: «Если кто-то заявляет, что он видит души тех, 

кто в аду, тот бесспорно невежда, но если кто-то скажет, что 
скрытое познание возможно «глазами сердца», прошел семь 
ступеней испытания, имеет устаза, то он прав и настоящий 
мусульманин». Не прошедший семи ступеней испытания, по 
мнению Кунта-Хаджи, не достигает нравственной чистоты. 
Осмелившийся взяться за тарикат опасен, если его не настав-
ляет устаз; тот, кто гоняется за материальным благополучи-
ем, тот не может следовать тарикату, полагает Кунта-Хаджи. 
Следование канонам ислама и поиски земного рая для него 
несовместимые вещи. О равнодушном отношении устаза зи-
кристов к земным благам говорит следующая его мысль о том, 
что золото и кочки земли на дороге равноценны. Имея золото, 
не следует радоваться больше, чем имея ком земли, и при 
потере золота не следует огорчаться больше, чем при потере 
кома земли. Здесь, на наш взгляд, напрашивается аналогия 
с мыслями Абу Хамида ал-Газали об аскетизме. Определяя 
признаки аскетизма, ал-Газали писал, что «аскет не должен 
радоваться имеющемуся и огорчаться утерянному, и должен 
быть равнодушен как к порицающему его, так и к восхваляю-
щему. Первый признак - отречение от имущества, второй - от-
речение от престижа. Третий признак аскетизма - любовь к 
Аллаху, привязанность к Нему. В сердце аскета несовмести-
мы привязанность к миру и привязанность к Аллаху».

Ал-Газали, излагая свои соображения, исходил из соответ-
ствующего положения Корана, которое гласит: «Чтобы вы не 
печалились о том, что вас миновало, и не радовались тому, 
что к вам пришло. Аллах не любит всякого гордеца хвастли-
вого».

Значительное место в учении Кунта-Хаджи занимает прак-
тическая его часть - исполнение громкого зикра. Это ритуал 
воспоминания имени Аллаха, совершаемый громко и сопро-
вождаемый сначала медленными телодвижениями, а затем 
перемещением, переходящим в быстрый бег по кругу против 
часовой стрелки. Интенсивное отправление зикра приводит 
его исполнителя в экстатическое состояние. Считается, что 
достигающий состояния экстаза отмечен божьей печатью и 
как бы приближается к Богу. В громком зикре, ставшем но-
вым для горцев ритуалом, забывались все земные невзгоды, 
жестокость времени. Зикр временно избавлял от душевно-
го дискомфорта, страданий. Исполняя зикр, вращаясь по 
общему кругу, кунтахаджинцы демонстрировали свою орга-
низованность, единство. В ранних религиозных проповедях 
Кунта-Хаджи присутствовали эсхатологические идеи о конце 
мира, они были созвучны пораженческо-пессимистическому 
настроению, охватившему многих горцев в период затухания 
Кавказской войны.

В кратком словаре «Ислам» даются следующие тенденци-
озные сведения о Кунта-Хаджи: «Пытаясь привлечь к себе 
бедняков, Кунта-Хаджи постоянно подчеркивал свою при-
верженность к нищенскому образу жизни: ходил в рванной 
одежде, отказывался от подношений со стороны мюридов». 
Данное суждение построено на основе известных идеологи-
ческих штампов, согласно которым деятельность всякого ре-
лигиозного деятеля, а тем более из числа чеченцев, никак не 
могла быть искренней, нравственно возвышенной. Аскетизм 
Кунта-Хаджи - не тщеславная демонстрация, рассчитанная 
на популярность, а норма его жизни, реальное, осознанное 
поведение, продиктованное внутренним убеждением. Преда-
ние сообщает, что он отказывался от подарков, которые пре-
подносили ему верующие, а то, что вынуждали его брать, он 
отдавал нищим и бедным. Кунта-Хаджи меньше всего стре-
мился к афишированию своей святости. Это та личность, о 
которой с уверенностью можно сказать, что образ его мыс-
лей и поведения не расходились, а находились в гармонии. 
Кунта-Хаджи придерживался норм и принципов общечелове-
ческой духовности и нравственности, осуждал зло, творил и 
утверждал добро. В час тяжелых испытаний для своего наро-
да он добивался установления духовного братства людей, их 
нравственного очищения и возвышения. Зачинатель нового 
тариката в конце и после Кавказской войны стремился ука-
зать народу, уставшему от насилия, зла, страданий, путь со-
циального, религиозно-нравственного воскрешения. И не его 
вина в том, что его нравственно-гуманистические воззрения, 
жизнеутверждающие общечеловеческие ценности, пропове-
дуемые им, не получили должное развитие на Северном Кав-
казе. Не подлежит сомнению тот факт, что влияние суфизма 
на политическую и духовную жизнь народов Дагестана, Чечни 
и Ингушетии оказалось значительным и сам он превратился 
в источник, подпитывающий религиозно - политическое миро-
восприятие народов. А кавказский мюридизм (газават) все-
таки не был прямым продолжением накшбендийского тарика-
та. И суфизм не был его духовным источником, ибо газават 
вытекает прямо из шариата. Истинный суфизм не призывал 
к насилию, войнам, наоборот, всегда их осуждал. Идеи сми-
рения, непротивления злу, всепрощения, любви и помощи 
ближнему, эсхатологические мотивы, проповедуемые шейхом 
Кунта-Хаджи, оказались созвучны общему душевному состоя-
нию горцев. Вместе с тем, ритуальный обряд зикр-джахрийа 
(громкий зикр) способствовал подъему упавшего духа че-
ченцев. Совместный громкий круговой зикр кунта-хаджинцев 
служил мощным морально - психологическим стимулом, 
оживляющим находившихся в физическом и духовном униже-
нии горцев. Раскол в зик-ризме, его политизация привели к 
тому, что его последователи из первоначально нейтральных 
к власти превратились в ее противников. Близкие сподвиж-
ники Кунта-Хаджи отошли от первоначальных его мистико-
философских идей, а точнее не сумели в должной мере их 
усвоить и образовали вирдовые братства. Раскол кунтахад-
жинцев, образование вирдовых братств Баматгири-Хаджи, 
Батал-Хаджи, Чим-Мирзы произошел не столько на почве ре-
лигиозных трений внутри кадирийского тариката, сколько на 
почве стремления самосохраниться от царских репрессий. 

Совершенно мало сведений о Кунта-Хаджи за период на-
хождения его в ссылке в Новгородской губернии, где он на-
ходился под надзором полиции более двух лет. Из государ-
ственного архива Новгородской области получена выписка 
из «Ведомости о лицах, находящихся под надзором полиции 
Новгородской губернии в городе Устюжно и уезде за 1865 год». 
Под номером 18 данных ведомостей проходит «Чеченец Ших 
Кунты. Возраст 35 лет. Сослан за распространение фантасти-
ческого учения «зикра». Проживает в УСТЮЖНО, постоянных 
занятий не имеет. Получает в месяц 1 руб. 80 коп. Женат, жена 
живет на их родине».

Дореволюционный историк И.Попов в 1866-1867 годах имел 
личную встречу с Кунта-Хаджи. И вот что он сообщает о впе-
чатлении, произведенном на него устазом зикристов: «Бесе-
дуя с ним, я был поражен его тактом держать себя, его уме-
нием вести беседу, улыбкою, жестами, его величественной 
осанкой. Одним словом, человек этот был создан из массы 
симпатий и благородства. Это был обаятельный человек и 
опасен в смысле политическом, к чему он и стремился».

Жизнь устаза зикристов в ссылке, судя по тому, что ему вы-
делялось в сутки 6 копеек, не была легкой и не шла ни в какое 
сравнение с арестантской жизнью Шамиля, главного врага 
царизма. Шамиль ссылается в Калугу, туда же прибывает его 
многочисленная семья, ему назначается ежегодная пенсия в 
размере 15 тысяч рублей, семье выделяется большой трех-
этажный дом. Любую прихоть Шамиля и его чад власти ис-
полняют незамедлительно. Местные вельможи наносят ему 
визиты и сами принимают визиты имама и его семьи. Конечно 
же, Кунта-Хаджи несравним с Шамилем как с выдающимся 
военно-политическим деятелем. Вне всякого сомнения Ша-
миль был достойным противником русских императоров. В 
отличие от него Кунта-Хаджи - не воин и он не совершал во-
енных подвигов. Он миротворец, святой. Его подвиги лежат 
в сфере духовной. Он признает одну единственную власть - 
власть Бога. Поэтому к Кунта-Хаджи и не могло быть снисхож-
дения со стороны сильных мира сего. За его нравственную 
чистоту, поиски общего блага, высокую духовность в Индии 
Кунта-Хаджи непременно нарекли бы именем Махатма, что 
означает Учитель, а в Чечне и в Ингушетии народ его назы-
вает Овлияъ, что означает Святой. И он не просто святой, а 
святой, пострадавший за новую философию, за новое миро-
воззрение. Он святой - великомученник!

Подлинные шейхи и устазы чеченцев и ингушей стояли 
на позиции единения народа, осуждали вирдовую и тайпо-
вую вражду, позитивно влияли на духовную жизнь народа, 
ориентировали его на нравственные вершины. Таковыми 
были Элах-мулла, Ташу-Хаджи, Кунта-Хаджи, Дени-шейх, 
Баматгири-Хаджи, Чим-Мирза, Батал-Хаджи, Солса-Хаджи, 
Сугаип-мулла, Исхак-мулла, Ильяс-мулла, Али Митаев и дру-
гие. Как видно, историческое прошлое суфийского учения на 
Северном Кавказе является предметом не только научного 
анализа, но и художественной интерпретации, причем дале-
ко не в безобидной форме. Только преодолев мировоззрен-
ческую узость, серьезно задавшись целью понять и принять 
иные культурные ценности, можно разобраться как в учении 
Кунта-Хаджи, так и в роли суфизма для прошлого и настояще-
го чеченского, ингушского и других кавказских народов.

Подготовил к публикации М. БАРАХОЕВ

ДУХОВНыЕ ЛИДЕРы НАРОДА

Нравственно-религиозное 
учение суфия 

Кунта - Хаджи Кишиева

ВАХИТ АКАеВ - кандидат философских наук, до-
цент, член-корреспондент Академии наук ЧРИ. Круг 
его научных интересов разнообразен.Он успешно 
ведет исследования как в области теории позна-
ния, методологии науки, так и по актуальным про-
блемам истории и культуры чеченского народа. 
его перу принадлежат многочисленные  научные и 
научно-просветительские статьи. Он публикуется 
в московских, ростовских, дагестанских научных и 
общественно-политических журналах. В последнее 
время успешно ведет исследования в религиозной 
философии, в частности суфизма. В 1994 году в г. 
Грозном вышла его монография «Шейх Кунта-Хаджи. 
Жизнь и учение». Следующая работа ученого - ис-
следование по теме «Суфизм  на Северном Кавказе: 
история и современность». Читателям нашей га-
зеты мы предлагаем статью В. X. Акаева, которая 
была опубликована в журнале «Известия высшей 
школы. Северокавказский регион».
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Ушел из жизни Беслан 
Усманович Костоев, выдаю-
щийся сын ингушского на-
рода, ветеран ингушского 
национального движения, 
посвятивший всю свою жизнь 
бескомпромиссной борьбе за 
восстановление попранных 
преступным режимом Ста-
лина, Берии прав ингушского 
и других репрессированных 
народов.

Перестало биться сердце 
истинного патриота своего 
народа, мастерски разобла-
чавшего фальсификаторов 
истории ингушского народа, 
их пособников, малодуш-
ных ингушских чиновников, 
поступающих интересами 
своего народа, чтобы любой 
ценой удержаться у власти.

Беслан Усманович по пра-

ву слыл в жизни ингушским 
Белинским, смело, адресно и 
предметно разоблачавшим и 
критиковавшим любого, кто, 
по его мнению, посягал на 
интересы, честь и достоин-
ство ингушского народа, спо-
собствовал его обнищанию.

Нечеловеческие испыта-
ния, которым подвергались 
репрессированные народы, 
Беслан знал не понаслыш-
ке. В возрасте шести лет он 
сам вместе со всем своим 
народом был репрессирован 
и навечно сослан в суровый 
Северный Казахстан на вер-
ную гибель от холода, голода 
и тоски по Родине. Но выжил 
в числе немногих.

Он блестяще окончил 
среднюю школу. Вернувшись 
на историческую родину – 

Чечено-Ингушетию, поступил 
в лучший в стране по тому 
времени вуз нефтяного про-
филя – Грозненский нефтя-
ной институт им. академика 
Миллионщикова, который 
окончил успешно.

Беслан Усманович - ак-
тивный участник ингушского 
национального движения 
девяностых годов, один из 
организаторов историческо-
го второго съезда ингушского 
народа, состоявшегося 9-10 
сентября 1989 г. в г. Грозном. 
О его роли в ингушском дви-
жении говорит и тот факт, 
что он был удостоен чести 
выступать на данном съез-
де с основным докладом «О 
социально-экономическом 
положении ингушского наро-
да». Костоев Б.У. также был 
избран делегатом третьего 
общенационального съез-
да ингушского народа (6-7 
октября 1991 г., г. Грозный), 
членом оргкомитета по воз-
рождению ингушской госу-
дарственности.

Значителен вклад Б.У. Ко-
стоева в монографическом 
исследовании актуальных 
проблем межнациональных 
отношений на Северном 
Кавказе и, прежде всего, 
русско-осетино-ингушских 
отношений с привлечением 
широкого круга источников. 
Он впервые с критических 
позиций оценивает работы 
ученых, фальсифицирующих 
историю русско-осетино-
ингушских отношений. В 
этом плане заслуживает осо-
бого внимания классическая 
его работа («Кавказский ме-
ридиан», М.; 2003, 632с. Ко-
стоев Б.У., доктор историче-
ских наук).

Б.У. Костоев вместе со сво-
ими единомышленниками из 
оргкомитета, Народного Со-
вета Ингушетии немало сил 
приложил в возрождении ин-
гушской государственности, 
являясь одним из создателей 
Республики. Добрая память 
о нем навсегда сохранится в 
наших сердцах.
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ОБъЯВЛЕНИЕ

ВНИМАНИЕ: ДЕТИ!
Примерно три четверти всех дорожно-транспортных происшествий с участием детей про-

исходит в результате непродуманных действийюных пешеходов. Среди них наиболее часты-
ми являются:

1.Переход через проезжую часть вне установленных для перехода мест - 35-40%.
2.Неожиданный выход из-за движущихся или стоящих транспортных средств или других 

препятствий, мешающих обзору - 25-30%.
3. Нарушение требований ПДД при движении на велосипеде и роликах - 10-15%.
4.Игры на проезжей части и ходьба по ней при наличии тротуара - 5 %.
5. Неподчинение сигналам светофора и регулировщика - 5 -10 %.
Совершаемые детьми ошибки повторяются и являются частыми потому, что лишь одна 

из 200 ошибок «наказывается» испугом. Остальные 199 невольно закрепляются в сознании 
ребенка, как допустимые или даже правильные действия.

Таким образом, формируются и закрепляются ложные и опасные навыки и привычки.
В среднем из 400 ошибок одна ведет к гибели или серьезной травме под колесами. Но даже 

такое соотношение приводит к высокому уровню детского дорожно-транспортного травматиз-
ма.

А если допускаемых ошибок будет больше?
Дети, не усвоившие понятия о скрытых опасностях на дороге, практически ежедневно ста-

вят эксперимент на себе.
К сожалению, в наших образовательных учреждениях обучение детей правилам дорожного 

движения и навыкам безопасного поведения на дороге очень часто осуществляется поверх-
ностно или вовсе не проводится. В результате знания и навыки детей зависят от случайных 
факторов.

Происходящие с детьми ДТП очень часто воспринимаются и оцениваются родителями, 
сверстниками, да и учителями, как случайные несчастные случаи.

Но если знания и навыки детей, к сожалению, действительно во многом зависят от случай-
ных факторов, то попадание в ДТП по этой причине уже следует рассматривать, как явле-
ние закономерное, как следствие совершения конкретных ошибок, отсутствия предвидения, 
неумения принимать правильные решения, отсутствия опыта, опасной самонадеянности и, 
в конечном счете, - от незнания правил и отсутствия необходимых навыков поведения на 
дороге.

Те, кто склонны рассматривать ДТП, как некую случайность, оценивают действия его участ-
ников в процессе течения происшествия под углом «предположительности» событий: « Если 
бы пешеход шел чуточку быстрее, а автомобиль ехал бы чуточку правее и медленнее, то и 
т.д. и т.п.

Таким образом, сами того не предполагая сторонники таких оценок становятся сторонника-
ми так называемой «теории ситуаций», которая не выдерживает никакой серьезной критики.

В целях безопасности ваших детей на дороге с детства приучайте ребенка к уважению пра-
вил дорожного движения, воспитывайте в нем чувство осторожности и осмотрительности.

Хадишат АлБАКОВА, 
инспектор по пропаганде штаба ОБДПС УГИБДД МВД РИ

ежегодно 30 августа 
в Международный день 
пропавших без вести 
Международный Комитет 
Красного Креста (МККК) 
призывает обратить 
особое внимание на одну 
из самых серьезных гума-
нитарных проблем, воз-
никающую в результате 
вооруженных конфликтов 
и иных ситуаций насилия 
- неизвестность в отно-
шении судьбы пропавших 
без вести лиц и страда-
ния, которые эта неиз-
вестность причиняет их 
родным.

Родные сотен тысяч про-
павших без вести людей по 
всему миру не имеют ника-
кой информации об участи, 
постигшей их близких, про-
павших без вести в результа-
те вооруженного конфликта 
или ситуации насилия вну-
три страны. Независимо от 
того, пропал ли человек без 
вести на поле боя или же 
стал жертвой насильствен-
ного исчезновения, его род-
ные имеют право знать о его 
судьбе. На выяснение участи 
пропавшего без вести могут 
уйти годы, а то и десятиле-
тия. Это долгий процесс, тре-
бующий терпения и готовно-
сти серьезно работать в этом 

направлении.
В Российской Федерации 

тысячи людей пропали без 
вести в связи с вооруженны-
ми конфликтами на Кавказе. 
Миллионы людей пропали 
без вести в ходе Второй ми-
ровой войны, более 200 со-
ветских военнослужащих - во 
время войны в Афганистане.

МККК поддерживает дея-
тельность центра розыска 
и информации Российского 
Красного Креста, усилия ко-
торого направлены на предо-
ставление информации ли-
цам, родные которых погибли 
или пострадали во время Вто-
рой мировой войны. Ежегод-
но в центр поступает более 
25 тыс. запросов о розыске. 
МККК также сотрудничает с 
комитетом по делам воинов-
интернационалистов при 
Совете глав правительств 
государств-участников Со-
дружества Независимых 
Государств по вопросам, 
связанным с выяснением 
судьбы советских военнос-
лужащих, которые пропали 
без вести во время войны в 

Афганистане.
МККК выступает в роли 

нейтрального посредника 
при осуществлении дея-
тельности координационно-
го механизма, учрежденного 
с целью выяснения участи 
пропавших без вести.

На Северном Кавказе 
МККК ведет конструктивный 
и доверительный диалог со 
всеми заинтересованными 
органами, организациями, 
учреждениями и лицами, 
работающими по вопро-
су пропавших без вести. 
Цель МККК - напоминать 
российским властям на ре-
спубликанском и федераль-
ном уровнях об их обяза-
тельствах гуманитарного и 
правового характера перед 
родными пропавших без ве-
сти и выступать в поддержку 
учреждения действенного 
национального механизма, 
позволяющего предотвра-
тить исчезновения людей, 
и предусматривающего та-
кие меры, как разработка и 
введение в действие над-
лежащей правовой базы, 

учреждение федеральной 
комиссии по вопросам про-
павших без вести и состав-
ление достоверных списков 
всех лиц, которые все еще 
числятся пропавшими без 
вести в связи с конфликта-
ми и ситуациями насилия на 
Северном Кавказе. В 2009 г. 
МККК опубликовал доклад, 
в котором уделялось осо-
бое внимание потребностям 
экономического и психоло-
гического характера, имею-
щимся у родных пропавших 
без вести. МККК продолжает 
сотрудничество с местными 
судебно-медицинскими экс-
пертами, проводя обучение 
для специалистов и предо-
ставляя различного рода 
оборудование для судебно-
медицинских лабораторий.

Отсутствие информации 
- тяжелое психологическое 
испытание для родных про-
павших без вести, которые 
зачастую не получают пра-
вовой и административной 
поддержки, необходимой 
им для выяснения участи 
пропавших без вести чле-

нов семьи. МККК работает 
над тем, чтобы повысить 
уровень осведомленности 
о конкретных потребностях 
этих семей и оказывает не-
посредственную помощь, 
направленную на удовлет-
ворение некоторых из их 
потребностей. Семьи, на-
ходящиеся в трудном мате-
риальном положении, могут 
подать заявку на участие в 
микроэкономических про-
ектах МККК. Организация 
осуществляет в сотрудни-
честве с отделениями Рос-
сийского Красного Креста 
программу «Милосердие», 
цель которой - оказать под-
держку одиноким пожилым 
родственникам пропавших 
без вести. МККК стремится 
также укрепить потенциал 
местных организаций в об-
ласти оказания психологи-
ческой помощи.

Право родных пропавших 
без вести знать о судьбе 
своих близких является од-
ним из основных положений 
международного гуманитар-
ного права и права прав че-
ловека. Это право действует 
независимо от того, когда и 
при каких обстоятельствах 
человек пропал без вести.

З. МеСТОеВ

(Окончание. 
Начало на 1 стр.)

Ежемесячно проводятся 
семинары, заседания район-
ных методобъединений, со-
вещания, занятия в «ШПО», 
районные и республиканские 
конкурсы по разным видам 
деятельности образователь-
ных учреждений, индивиду-
альные и групповые консуль-
тации.

В течение года активно ве-
лась кампания по вовлече-
нию педагогических работни-
ков в систему непрерывного 
образования - через направ-
ление их для участия в КПК 
и семинарах, которые про-
водились ИПКРО в других 
районах республики.

Всего за год на предмет-
ных краткосрочных и долго-
срочных курсах повысили 
свою квалификацию 82 учи-
теля начальных классов, фи-
зической культуры, физики, 
математики, биологии, ОВС, 
истории, английского языка, 
воспитатели ДОУ, работники 
УДО, директора школ, библи-
отекари, психологи.

В рамках совместного про-
екта Юнисеф и министерства 
образования РИ о развитии 
образования повысил свою 
квалификацию 51 учитель.

Благодаря кропотливому 
труду специалистов управ-
ления образованием измени-
лось отношение к комплек-
тованию курсов повышения 
квалификации учителей. 
Уже многие руководители 
обеспечивают прохождение 
курсов педработниками, ко-
торых они сами направляют 
на курсы. И вот уже несколь-
ко лет, как отмечает руковод-
ство ИНК РИ, посещаемость 
педагогических работников 
образовательных учрежде-
ний Малгобекского района 
на курсах хорошая.

Основным направлени-
ем, определившим единый 
подход к решению методи-
ческих проблем в истекшем 
году, стала учеба: семина-
ры и практикумы, занятия 
в «ШПО» на базе опорных 
школ: СШ №7, СШ №12, СШ 
№17, СШ №19, СШ №23, СШ 
№26.

Для реализации намечен-
ного плана деятельности 
управление образованием 
опиралось на сеть методиче-
ских объединений: 53 школь-
ных методобъединения, 15 
районных МО, районное ме-
тодобъединение библиотека-
рей. Кроме того, в структуру 
методической службы были 
вовлечены заместители ди-
ректоров по учебной и вос-
питательной работе.

Вопрос вовлечения всех 
педработников в систему 
непрерывного образования 
является одним из главных 
направлений деятельности 
управления образованием. 
Для руководителей обра-
зовательных учреждений 
регулярно проводились со-
вещания, семинары, индиви-
дуальные консультации.

Планы работы районных 
методобъединений всех ка-
тегорий были составлены с 
учетом задач преподавания 
данного предмета, с учетом 
методической темы района. 
Специалистами управления 
образованием проводились 
консультации по корректи-
ровке планов с руководите-
лями районных методобъе-
динений.

Для заместителей дирек-
торов по учебной работе, 
ежемесячно проводились 
совещания-практикумы по 
всем направлениям деятель-
ности методического обеспе-
чения школ. Практиковалась 
индивидуальная работа. Для 

начинающих заместителей 
директоров по учебной рабо-
те были назначены настав-
ники из числа опытных заву-
чей. Стажеры и наставники 
использовали далеко не все 
возможности для налажива-
ния сотрудничества. Поэто-
му в этом направлении еще 
предстоит поработать. Спи-
ски учителей, направленных 
на занятия в «ШПО», состав-
лялись по заявкам админи-
страции школ. Но, несмотря 
на это, посещаемость на за-
нятия в «ШПО» была низкой 
у учителей русского языка 
и литературы школ №№14, 
15,19, учителей начальных 
классов школ №№ 5,29, учи-
телей математики и физики 
школ №№10,19,27.

Картина участия педаго-
гических работников школ в 
системе непрерывного обра-
зования, составленная по их 
явке на семинары, занятия в 
«ШПО», заседания РМО не 
может считаться достаточ-
ной. Администраторам школ 
необходимо сосредоточить 
больше внимания на поиске 
повышения результативно-
сти системы непрерывного 
образования.

Регулярно посещали за-
нятия в «ШПО» учителя хи-
мии школ №№ 2, 12, учите-
ля математики СШ №2, СШ 
№25, СШ №26, учителя ино-
странного языка школ №№ 
7,19,25,27.

Количество методических 
объединений, создаваемых 
в школах, определялось 
исходя из необходимости 
комплексного решения, по-
ставленных перед образова-
тельным учреждением задач. 
В основном все планы работ 
школьного методобъедине-
ния составлены на основе 
диагностирования и задачи 
на учебный год вытекают из 
анализа работы за прошед-
ший год.

Методобъединения учите-
лей начальных классов соз-
даны во всех школах. В те-
чение года для начинающих 
руководителей школьного 
методобъединения учащихся 
начальных классов функцио-
нировал семинар-практикум 
на базе СШ №26. Руководи-
тели школьного методобъе-
динения получили теоре-
тический и практический 
материал по организации ме-
тодической работы в школе, 
по обеспечению роста про-
фессионального мастерства 
учителей начальных классов. 
Под руководством руководи-
телей методобъединений в 
школах успешно проведены 
предметные недели, проана-
лизированы результаты кон-
трольных работ. Достаточное 
внимание уделялось обзору 
методической литературы, 
выпуску предметных газет. 

- Поиск одаренных де-
тей, их выявление в ходе 
учебного процесса явля-
ется одним из важнейших 
звеньев в работе педагоги-
ческих коллективов школ. 
Как обстоит дело в этом 
направлении?

- Наибольшее представи-
тельство на олимпиаде было 
от СШ № 12 (71 участник). 
Ни по одному предмету не 
выставила участников СШ 
№ 28.

Активное участие в район-

ной олимпиаде приняли шко-
лы №№ 5,12,19,22,26. В це-
лом результаты олимпиады 
выше, чем в прошлом учеб-
ном году. Призовые места 
распределились следующим 
образом: СШ № 5 - 4 призе-
ра, СШ № 12 - 12 призеров, 
СШ № 22 - 4 призера, СШ № 
14 - 3 призера, СШ № 17, СШ 
№ 22, СШ № 25, ООШ №27 - 
1 призер.

Лучшие знания по пред-
метам обнаружили учащиеся 
9-х и 11-х классов.

По сравнению с олимпиа-
дой 2008-2009 учебного года 
наблюдается увеличение 
числа школ, подготовивших 
призеров. Результаты район-
ной олимпиады свидетель-
ствуют о том, что педагоги 
не уделяют должного внима-
ния индивидуальной работе 
с учащимися, не развивают 
способности. Требования к 
объему знаний школьников 
неоправданно занижены, 
как следствие, учащиеся до-
вольствуются выполнением 
заданий по аналогии. Перед 
любым вопросом, задачей, 
которые не являются еже-
дневным материалом в каче-
стве повторения, учащиеся 
теряются.

Итоги районного этапа 
олимпиады школьников по 
предметам естественно-
математического и гума-
нитарного циклов выявили 
недостатки в работе школ 
района с учащимися, про-
являющими интерес к пред-
мету. Недостаточно ведется 
целенаправленная работа 
по выявлению школьников с 
высоким интеллектуальным 
показателем и подготовки их 
к участию в олимпиаде. А эта 
работа должна проводить-
ся в школах в течение всего 
года.

Анализ олимпиадных ра-
бот показал, что учащиеся 
затруднялись ясно, свобод-
но, связно и последователь-
но излагать свои мысли. У 
большинства участников 
олимпиады отсутствуют на-
выки самостоятельной рабо-
ты. При подготовке к олимпи-
аде учителя ориентируются 
на учебный материал, хотя 
олимпиада предусматривает 
более глубокие и разносто-
ронние знания.

- Одно дело - выставить 
от школы участников и со-
всем другое - направить та-
ких представителей от школ, 
которые сумеют показать 
высокий уровень подготов-
ленности, как раз таких уча-
щихся на олимпиаде было 
представлено мало.

- Подготовка и проведе-
ние единого государствен-
ного экзамена стали важ-
ной задачей современной 
школы. Какова ситуация в 
этом плане? 

- Всего по списку в школах 
района 745 выпускников 9-х 
классов, аттестаты получили 
739 выпускников.

Выпускников 11-х классов  
436, из них 14 экстернов  сда-
ли экзамены в форме ЕГЭ.

Несмотря на отличные и 
хорошие экзаменационные 
оценки в ряде случаев они 
не отражают фактического 
уровня знаний учащихся. 
Знания учащихся по от-
дельным предметам носят 
поверхностный характер. 

Администрация школ не ра-
ботает над выработкой еди-
ных требований в оценке ре-
зультатов обучения.

- Как был организован 
летний отдых детей? 

- Для полноценной органи-
зации летнего отдыха и оздо-
ровления детей и подростков 
в районе была создана меж-
ведомственная комиссия, 
разработана программа от-
дыха детей и подростков.

Летом 2010 года в при-
школьных лагерях днев-
ного пребывания детей от-
дохнуло 1200 детей. Была 
подготовлена вся необхо-
димая организационно-
методическая документация 
для работы лагеря, опреде-
лен поставщик продуктов.

Качество продуктов пита-
ния было хорошее, соблюда-
лись сроки поставок.

Администрациями Мал-
гобекского района и насе-
ленных пунктов проделана 
определенная работа по 
укреплению материальной 
базы пришкольных лагерей. 
Администрация с.п. Пседах 
затратила - 35 тыс. руб., с.п. 
Инарки - 11 тыс.руб., с.п. 
Вежарий - 198 тыс.руб., с.п. 
Верхние Ачалуки 35 тыс. ру-
блей .

Для полноценного функ-
ционирования пришкольных 
лагерей был сделан косме-
тический ремонт помещений, 
пищеблоков, приобретены 
канцтовары, игрушки, спор-
тинвентарь, моющие и де-
зинфицирующие средства, 
емкости для запаса воды, 
недостающая посуда.

Была проведена аккори-
цидная обработка против 
клещей территорий 4-х школ, 
на базе которых работали 
лагеря. Работа пришколь-
ных лагерей систематически 
контролировалась специали-
стами управления образо-
ванием, Роспотребнадзора, 
администрации района.

Летняя оздоровительная 
кампания 2010 года прохо-
дила под девизом: «Мы - за 
здоровый образ жизни».

Досуг детей был организо-
ван в соответствии с планом 
работы. Для детей, отдыхаю-
щих в лагерях, проводились 
различные конкурсы, спор-
тивные соревнования, игры, 
инсценировки сказок, были 
оборудованы комнаты для 
коллективного просмотра 
мультфильмов, сказок, дет-
ских художественных филь-
мов.

В пришкольных лагерях 
проводились мероприятия, 
посвященные проблемам 
безопасности дорожного 
движения и формированию 
навыков правильного пове-
дения детей на дорогах. 27 
июня во всех лагерях прошла 
акция «Внимание - дети», 
ребята составили и раздали 
памятки участникам дорож-
ного движения (водителям, 
родителям). 26 июня прошли 
мероприятия, посвященные 
Международному дню борь-
бы с наркоманией.

В лагеря с концертной про-
граммой выезжали артисты 
КДЦ г.Малгобека и СДК сел 
Пседах и Инарки. Руковод-
ство ЦРБ№1 направило для 
работы в пришкольных ла-
герях медицинских работни-
ков, обеспечивало необходи-

мым набором медикаментов 
и перевязочного материала 
для оказания первой меди-
цинской помощи.

Сотрудники МОБ и ПДН 
РОВД Малгобекского района 
обеспечивали безопасность 
детей, находящихся в лаге-
рях.

Списки детей для оздо-
ровления в пришкольных и 
выездных оздоровительных 
лагерях составлялись с уче-
том потребности в отдыхе 
детей-сирот, полусирот, де-
тей погибших сотрудников 
МВД, воинов-афганцев, из 
малоимущих и многодетных 
семей.

Всего за летний период в 
пришкольных и выездных 
лагерях отдохнуло: детей-
сирот - 49 чел., оставшихся 
без попечения родителей 
- 162 чел., инвалидов - 93 
чел., детей погибших сотруд-
ников МВД - 22 чел., детей 
ветеранов-афганцев - З чел., 
из многодетных семей - 983 
чел., из малоимущих и мало-
обеспеченных семей - 2010 
детей.

Согласно разнарядке, 
утвержденной правитель-
ством РИ, оздоровление 
школьников Малгобекского 
района осуществлялось в вы-
ездных лагерях и санаториях 
«Нефтяник» г.Малгобека - 
150 детей, им.Комарова ст. 
Троицкой - 140 детей, «Аьр-
зи» с.Лейми - 230 детей, 
«Армхи» с.Джейрах - 250 
детей, база отдыха с. Му-
жичи - 120 детей, «Кавказ» 
КБР - 200 детей, база отдыха 
«Волна» РД - 65 детей. Всего 
за летний период 2010 года в 
выездных лагерях отдохнуло 
1155 детей.

Перед выездом с воспита-
телями, выезжающими в ДОЛ 
и санатории, проводился ин-
структаж по технике безопас-
ности, с ними постоянно под-
держивалась телефонная 
связь в период пребывания 
их в лагерях. В организации 
летней оздоровительной 
кампании имелись и свои 
недостатки: большую про-
блему в организации работы 
пришкольных лагерей днев-
ного пребывания создает от-
сутствие системной подачи 
воды, зачастую работники 
пищеблоков располагают 
только запасенной водой. 
Отсутствие проточной воды 
- это серьезный ограничи-
вающий фактор для полно-
ценного функционирования 
пришкольных лагерей.

Имели место недостатки в 
организации выездов в вы-
ездные лагеря, несвоевре-
менно подавался автотран-
спорт.

Все эти недоразумения 
происходили из-за отсут-
ствия четкой координации 
взаимодействия между ми-
нистерством труда и соци-
альной защиты, автотран-
спортниками, ГИБДД, чего не 
происходило в предыдущие 
годы, когда организацией 
выездов детей на отдых за-
нималось министерство об-
разования.

- В наступающем учеб-
ном году, без сомнения, 
будут учтены результаты 
прошедшего года. 

- Для того и сделан этот 
анализ. Учебный процесс в 
школах не является циклич-
ным, он отличается постоян-
ством.

 Пользуясь случаем хочу 
поздравить педагогические 
коллективы школ с новым 
учебным годом и пожелать 
им больших трудовых успе-
хов. 

Провел беседу 
М. МУРАТОВ 

Семьи пропавших без вести 
имеют право знать правду

Цель – полноценное 
развитие детей

ОБРАЗОВАНИЕ

ПАМЯТИ ТОВАРИЩА

Бексолт Сейнароев, Бембулат Богарытев, Баматгири Гандалоев, Салман Наур-
биев, Юсуп Героев, Магомед-Рашид Плиев, Суламбек Мамилов, Ахмет Куштов, Маго-
мед Костоев, Султан Хамчиев, Бек и Хава Абадиевы и др.

Утерянный аттестат серии А № 895386, выданный в 1976 г. СШ № 1 с. Кантышево на 
имя Газикова Султана Саварбековича, считать недействительным.

Передается в аренду земельный участок из земель промышленности с кадастровым 
номером 06:01:0500002:636, площадью 2 га, расположенный по адресу: РИ, Малгобек-
ский район, с. Сагопши, примерно в 450 метрах по направлению на юго-запад от ориен-
тира перекресток улиц Исламская и Южная, под строительство кирпичного завода.

Лекарства будут 
регистрировать на сайте 

Минздрав России упорядочил реестр лекарственных препаратов. Для этого в интернете 
создан портал со списком лекарств. 

Этот портал создан для разработчиков, производителей и поставщиков медицинских пре-
паратов. Система использования портала очень удобна. Производителю лекарств необхо-
димо зарегистрироваться на сайте и оформить заявку на регистрацию своего препарата. 
Затем в онлайновом режиме он сможет отслеживать процесс государственной регистрации 
лекарства.

Это поможет сделать процедуру регистрации лекарства четкой и прозрачной для всех 
участников фармацевтического рынка.

 Для регистрации на сайте и доступа к базе данных необходимо скачать и заполнить соот-
ветствующую форму. Документ заполняется представителями фармацевтических кампаний-
производителей. Дальше он направляется в общий отдел минздрава России. И вскоре произ-
водитель получает на свой электронный адрес данные для доступа к системе.

 Создание нового сайта минздравом не случайно. С 1 сентября 2010 года регистрация ле-
карственных средств передается именно министерству здравоохранения. Раньше это было 
обязанностью Росздравнадзора. Учреждения Росздравнадзора и Роспотребнадзора объеди-
няются в одну структуру и передаются в подчинение минздраву России.

medikforum.ru


